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Trecho da avenida Presidente 
Kennedy vai ter restauração profunda 
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Quadra é considerada um dos pontos mais críticos da via, que 
recebe diariamente tráfego intenso de veículos 

Secretária 
Rosiméri 
Rodrigues da 
Silva fala sobre a 
proposta que ainda 
precisa ser aprovada 
no Legislativo 

Dúvida neste momento é quem será 
nomeado pelo novo governo para a 
função em Maravilha

Desde a quarta-feira (6) uma 
equipe de 12 bombeiros da região 
fazem parte da força-tarefa de 
resgate às vítimas 

POnTO PRECáRiO 

PiSO DO MAgiSTÉRiO 

iMPASSEDEFESA CiViL

TRABALHO EM 
BRUMADinHO

Nelcir Dall’Agnol/O Líder

A estrutura para o tratamento do 
esgoto sanitário em Maravilha 
será construída na Linha Barro 
Preto, na área onde 12 pessoas 
trabalham na retirada de pedras 

Trabalhadores da pedreira pedem nova área 
após a construção da estação de tratamento 
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QUem Tem 
PÉ-DE-MEiA?

Nesta semana ouvi um economista falando so-
bre criar um pé-de-meia. “A educação de guar-
dar dinheiro deve começar cedo, princi-
palmente através da mesada”, era sua fala, 
que a meu ver está correta. Porém cerca de 
44,5 milhões de brasileiros recebem, em mé-
dia, R$ 747 por mês, isso é menos que o salá-
rio mínimo. Se estes mesmos brasileiros ti-
verem filhos, certamente terão dificuldade 
para criá-los, quem dirá dar mesada. Acre-
dito que a visão privilegiada de pensar que a 
população pode realizar um pé-de-meia, eco-
nomizar dinheiro, é utopia. Seria mais fá-
cil ensinar a ganhar, para depois guardar. 

O sonho de ganhar dinheiro fácil muitas vezes acaba tendo o efeito con-
trário. Mesmo com as orientações que circulam diariamente sobre o assun-
to, o velho golpe do bilhete premiado fez mais uma vítima nesta semana 
em Maravilha. Os criminosos pediram R$ 500 mil em troca do bilhete e fo-
ram até a agência bancária para fazer a transferência. No local, a vítima re-
cebeu um envelope supostamente contendo o bilhete e uma quantia em di-
nheiro, além da devolução de seu cartão. Porém, no dia seguinte, quando 
saiu para retirar o prêmio no local combinado, viu que o envelope só conti-
nha papel e acionou a Polícia Militar. Caso apareça alguém com um bilhe-
te “premiado”, desconfie. É golpe, e de premiado o bilhete não tem nada.

BILHETE PREMIADO

APLICATIVO DA EPAGRI 

A Epagri lançou neste ano o aplicativo Epa-
gri Mob. O sistema está disponível para baixar no 
celular gratuitamente e deve auxiliar na comu-
nicação entre o agricultor e técnico da empresa. 
Porém precisa de internet móvel para se comu-
nicar. E aí que está a dificuldade. São poucas re-
giões do Estado que têm acesso de internet mó-
vel no interior. Diversos fatores influenciam. 
Desde sinal de celular, até provedores de inter-
net rural. A ideia de oferecer o canal de comuni-
cação é ótima, mas o caminho é para poucos.

ECOnOMiA DE DinHEiRO PÚBLiCO i
O governo de Santa Catarina anunciou nesta semana o corte dos cafezi-

nhos nas repartições públicas do Estado. A decisão levou em consideração 
o gasto anual de aproximadamente R$ 1,7 milhão com a compra de café, lei-
te e açúcar. O governador, Carlos Moisés, defende que cada servidor leve seu 
próprio cafezinho para o trabalho. Um ótimo exemplo. Que tal a gente po-
der divulgar também o corte de gastos em órgãos públicos de Maravilha? 

ECOnOMiA DE DinHEiRO PÚBLiCO ii
Talvez pudéssemos economizar com a retirada da máquina de café da Câ-

mara de Vereadores? Ou talvez a economia mais significativa do Legislativo 
pudesse ter vindo ainda no fim de 2017, quando houve a compra de um veí-
culo novo com valor acima de R$ 60 mil. No setor privado não há tantos pri-
vilégios, os trabalhadores não costumam ganhar do “chefe” um carro de R$ 
60 mil para uso no trabalho. Está na hora de o poder público dar bons exem-
plos. O povo já cansou da velha política e das mordomias custeadas com di-
nheiro público. Prefeituras, câmaras de vereadores, Judiciário, o povo espe-
ra o fim dos gastos desnecessários com o dinheiro que pagamos em impostos. 

PLENÁRIO GRANDE PARA 
POUCAS PESSOAS

As sessões da Câmara de Vereadores iniciaram 
nesta semana em Maravilha. Já de cara foi possí-
vel observar diversas situações e pontos que serão 
recorrentes durante o ano. A esperança, desta vez, 
é que os pontos positivos sejam os destaques. En-
tre as observações, é possível notar que a presença 
dos moradores no plenário é vergonhosa. Um plená-
rio com tanta capacidade e apenas 14 pessoas vendo 
o que fazem os vereadores. Cada dia fica mais claro 
que a população só fica sabendo o que acontece no 
Legislativo pelos veículos de comunicação. As outras 
formas de divulgação não causam impacto algum. O 
plenário é mais usado para eventos do que para aco-
modar as poucas pessoas que assistem às sessões. 

E AGORA 
Com a construção da estação de 
tratamento de esgoto na pedreira, 
12 famílias podem ficar sem o local 
de trabalho. A área é da prefeitura 
e cedida para os quebradores de 
pedras trabalharem, mas o mais 
sensato seria achar uma saída para 
que esses operários não fiquem 
sem renda mensal. Acreditamos 
que a administração municipal vai 
encontrar um meio para resolver 
o problema. Que tal comprar 
outra área com pedras para eles 
trabalharem? Os quebradores 
até se propõem a arcar com as 
despesas da regularização futura, 
depois que as primeiras licenças 
vencerem.  
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LIÇÕES DE VIDA
Melhor ficar calado com quem 
entende só o que lhe convém...

CRÉDITO CONSIGNADO INSS. 
COM UMA AJUDA FINANCEIRA,  
AS CONQUISTAS SE MULTIPLICAREM. 

É rápido, sem avalista e com as melhores 
taxas de juros deempréstimo pessoal. 
Faça já o seu!  

sicoob.com.br

por WOlmir hüBner

radar
radar@jornalolider.com.br

LANÇAMENTO

Está marcado para sexta-feira (15), aniversário de São Miguel 
do Oeste, o lançamento do livro sobre a vida de um dos maiores 
ícones do município. A obra intitulada “Luiz Basso, sua vida, seu 
legado” foi escrita em parceria pelos professores Lotário Staub e 
Ivone Albino de Oliveira durante quatro anos. O lançamento do 
livro será realizado no Clube Comercial de São Miguel do Oeste, 
a partir das 18h30, e o coquetel de lançamento será beneficente. 

PEgOU MAL
A deputada Ana Paula da Silva, a Paulinha (PDT), informou que vai representar 

na Justiça contra os comentários ofensivos que vêm recebendo nas redes sociais des-
de sexta-feira (1º), devido ao decote que usou na cerimônia de posse da Assembleia 
Legislativa. Mas convenhamos, pegou mal para uma parlamentar se apresentar com 
roupas que não são ideais para uma cerimônia da grandeza de posse no parlamen-
to. Foram centenas de manifestações reprovando a atitude da deputada catarinense.

PRA NÃO CONTAMINAR

A deputada federal Joice 
hasselmann (PSL-SP), uma 
das figuras mais polêmicas do 
Brasil, teve o “azar” de ficar com 
o gabinete 825 do anexo 4 da 
Câmara, o mesmo usado por Luiz 
inácio Lula da Silva quando foi 
deputado constituinte, de 1987 
a 1991. Pois como antipetista 
de carteirinha que é, resolveu 
exorcizar o local para “afastar 
todo o ranço deixado pela 
esquerda”. Chamou uma pastora 
da igreja Batista e um rabino e 
despejou reza no pedaço. “Todo 
cuidado com forças ocultas é 
pouco. Lula já ocupou o gabinete 
que agora é meu”, disse. 

Uma BaiXa e TanTO

O governo Carlos Moisés promove 
mudanças em vários setores dos órgãos de 
governo em nível estadual. Um dos pas-
sos está sendo modificações na Defesa Ci-
vil da região. A reportagem do grupo WH 
Comunicações apurou que os coordenadores de São Miguel do Oeste e 
de Maravilha serão exonerados da função após vários anos de trabalho. 
Em São Miguel do Oeste o coordenador é Daniel Caron e em Maravi-
lha, Rogério Golin. Eles devem sair da função até o fim do mês. A mu-
dança pegou todos de surpresa há cerca de uma semana. Aqui em Ma-
ravilha Golin fazia um trabalho muito bom. Sentimos a sua exoneração.

LIQUIDA 
MARAVILHA

Encerra neste fim de sema-
na o Liquida Maravilha, cuja 
iniciativa visou o incremen-
to em vendas do comércio lo-
cal. Pelo que projetamos, a ini-
ciativa teve grande sucesso. 
Parabéns aos idealizadores!

CONDOLÊNCIAS

Durante a semana faleceu 
o amigo e colega de comunica-
ção Marcelo Schlemer. Sentimos 
muito seu prematuro falecimen-
to. Grande sujeito e muito ami-
go de todos. À família enlutada, 
nossas profundas condolências. 
Lutou bravamente contra essa 
terrível doença, o câncer, que 
causa muita dor em todos nós.

INCENTIVO PARA NOVOS MORADORES

Enquanto algumas cidades sofrem com o excesso de moradores, outras enfrentam justa-
mente o problema contrário: por conta da falta de habitantes, elas correm o risco de desapa-
recer. Por este motivo, seus representantes tomam providências um tanto quanto inusitadas 
para resolver a situação. Um exemplo é Locana, uma pequena cidade localizada na região do 
Piemonte, na Itália, cujo prefeito, Giovanni Bruno Mattiet, está disposto a pagar até 9 mil euros 
(aproximadamente R$ 38 mil) durante três anos para famílias que desejarem residir em meio 
aos picos nevados da região, desde que tenham um filho e possuam um salário mínimo anu-
al de 6 mil euros (R$ 25 mil). A população, que em 1900 era de sete mil moradores, hoje em 
dia se resume a apenas 1,5 mil habitantes. A cada ano Locana registra uma média de 40 mor-
tes e apenas 10 nascimentos. Inicialmente, a proposta do prefeito de Locana se aplicava ape-
nas a italianos ou estrangeiros que já residiam no país. Como não obteve um bom retorno, o 
prefeito decidiu ampliar o leque e oferecer a oportunidade também para pessoas do exterior.

FILHA DE PEIXE

Sarah Silva, filha do go-
vernador Carlos Moisés e 
de sua esposa, Kércia, não é 
fraca. Passou no vestibular 
da UFSC para Direito e no 
vestibular da Unisul para 
Medicina. Ela ainda não de-
cidiu qual dos dois cursos 
vai frequentar, mas o gover-
nador já disse que a esco-
lha será totalmente dela.

UM EXEMPLO ODiOSO

A Senadora Katia Abreu (PDT) poderia ter um pouco de considera-
ção com o povo brasileiro, que ao invés de tirar a pasta do presidente do 
Senado Federal, quando da eleição da nova Mesa Diretora, aceitar, jun-
to com os demais senadores, as regras do jogo. Além de senadora, é uma 
mulher, cujo comportamento foi vergonhoso e desastrado. Essa senho-
ra, no governo Dilma, já mostrou o seu destemperamento. Um fiasco...

CÓDIGO PENAL

A apresentação das novas regras no Código Penal Brasi-
leiro pelo ministro da Justiça, Sergio Moro, mostra que ele não 
veio para brincadeiras. Está adaptando a nossa legislação pe-
nal, mais eficiente e com penalização mais dura. Que o Con-

gresso Nacional faça agora a sua parte e as aprove. O 
PT já está metralhando o pacote anticrime de Ser-
gio Moro. Se o projeto for aprovado, Lula e seus 

comparsas nunca mais vão sair da cadeia.
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Extremo Oeste
Catarinense

DE DESCONTO*

AT É

EM CONSULTAS E EXAMES SIMPLES
+ Ligue: (49) 3631 2216

*Condições válidas para contratações de 
planos familiares de 1 titular + 3 dependentes, 

durante o período de fevereiro e março de 2019.
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UM SOnHO MODERnO

Concentramos nossos maiores esforços (psicológicos, princi-
palmente) na luta contra a imprevisibilidade das coisas. Perdemos 
o sono imaginando as consequências do inesperado. E costuma-
mos perder essa briga.

Mas um pouco de imprevisibilidade pode fazer bem.
Um exemplo: você chega em casa para o almoço, todo dia, ao 

meio-dia em ponto. Se você atrasar, a família se preocupa. O tele-
fone toca: “Cadê você?” E curiosamente, as suas pessoas mais im-
portantes sofrem com a expectativa decorrente da previsibilidade 
que você criou (e você acaba sendo previsível também no traba-
lho: toda manhã, dez minutos antes do meio-dia, você vai embora. 
O eventual problema vai ter que esperar até a tarde).

Não seria bom, nesse caso, poder flexibilizar a rotina em fun-
ção de algo importante que o acaso trouxe?

*
Vivemos em sistemas complexos. Absurdamente relaciona-

dos. Qualquer pequena alteração em um deles pode afetar todos 
os outros.

Mesmo assim, tentamos interpretar o mundo de uma forma li-
near: procurando causas claras para as consequências.

“Ela deixou o emprego porque não gostava do chefe”. “Ele traiu 
a esposa porque ela só pensava em trabalho”. “Você errou porque 
não fez como eu falei”. “O negócio não deu certo porque não in-
vestiram em marketing”. Passamos boa parte do dia tentando co-
locar sentido no mundo com base nessas simplificações afobadas.

Precisamos aceitar a complexidade de todos os aspectos 
da vida. Isso vai nos tornar mais humildes e menos “donos da 
verdade”.

*
Você deve ter reclamado da comida quando era pequeno. E 

não sei se você lembra, mas sua mãe respondeu que algumas pes-
soas nem tinham o que comer. E você voltou ao prato, talvez em 
um silêncio reflexivo, ou talvez resignado. De qualquer forma, você 
entendeu o recado.

Acho que deveríamos usar mais esse tipo de comparação. 
Como essa: qual era o trabalho dos seus avós? Como eles ganha-
vam a vida?

Seus avós devem achar que o seu trabalho atual é um sonho 
moderno. Eles não devem entender nada quando você já entra em 
casa reclamando.

Como você vai explicar para eles que você quer ter (além de 
dinheiro) propósito, reconhecimento, status, feriados prolongados 
e coaching?

Se oferecessem o seu trabalho atual para qualquer pessoa há 
algumas décadas, ela não apenas aceitaria: ela iria chorar de emo-
ção. Ela não iria acreditar! Ela iria achar que estava dormindo e 
que tudo não passava de um sonho moderno.

PiSO nACiOnAL Vencimento está, sem o reajuste, para professor 
com formação, em R$ 2.711,74

Município encaminha reajuste do 
piso do magistério em 4,17%
EDERSON ABI

O município encaminhou o 
projeto que reajusta o piso sala-
rial do magistério em 4,17% em 
Maravilha. O projeto já está na 
Câmara de Vereadores e é retro-
ativo a janeiro. 

A secretária de Educação, 
Rosiméri Rodrigues da Silva, ex-
plica que o índice é reajusta-
do pelo governo federal, basea-
do em índices em nível de país. 
A porcentagem é inferior aos de-
mais anos, quando chegou a 13% 

e 11%, por exemplo. Conforme a 
secretária, o município sempre 
cumpriu o reajuste do piso na-
cional, aumentando em 58,56% 
o valor desde 2013. “Em algu-
mas regiões do país, o professor 
ganha pouco e o piso nacional é 
para equilibrar o valor”, afirma. 

Sem o reajuste deste ano, 
a secretária explica que o pro-
fessor, para 40 horas/aula, ha-
bilitado, atualmente, recebe R$ 
2.711,74. Em cima desse valor, 
há aditivo de 10% de regência de 
classe, além da possibilidade de 

quatro aulas a mais para quem 
está em sala de aula. As aulas ex-
cedentes rendem aproximada-
mente R$ 400. O professor que 
não tem formação recebe, atu-
almente, R$ 2.465, com direito a 
regência de classe. Além disso, 
existe a gratificação, que será de 
10% após modificação da lei em 
2018. 

Sobre o impacto na folha de 
pagamento, a secretária explicou 
que o município ainda não fez o 
cálculo exato, já que existem pro-
fessores em férias.

 Secretária esteve na Rádio Líder ontem 
(8) e explicou os números do reajuste

Ederson Abi /O Líder
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por lUiZ ClÁUDiO CarPeS

dIrETO 
aO PONTO

A COMÉDiA DO PLAnALTO CEnTRAL
Talvez o leitor não lembre (afinal, eu também não lembro) de 

termos visto uma eleição para a presidência do Senado da Repúbli-
ca tão inusitada como tivemos. Uma verdadeira comédia propor-
cionada pela mais alta casa legislativa de nosso país. Um mau exem-
plo. Negativo em todos os aspectos. Quanto à organização, quanto 
ao decoro, quanto à própria educação dos parlamentares. Come-
çou com a senadora Kátia Abreu tirando das mãos do então pos-
tulante, senador Alcolumbre, a pasta que continha os documen-
tos que lhe permitiam conduzir a sessão. Tudo isso acompanhado 
de pedidos de Alcolumbre de “devolva minha pasta”, algo seme-
lhante ao que acontece nas brigas de colegas de séries iniciais. De-
pois, com a medida emanada, de madrugada, pelo ministro Luiz 
Fux, cancelando o voto aberto na eleição do presidente. E por der-
radeiro, em uma sessão no sábado passado que teve de tudo. De-
sistências, brigas, articulações, negociatas, tudo visando o cargo 
mais alto do Senado da República. Ao final, como se já não bas-
tasse tanta confusão, Renan Calheiros, o favorito entre os entendi-
dos de política, vendo que a vaca literalmente ia para o brejo, reti-
rou sua candidatura para evitar uma acachapante derrota. Ou seja, 
um cardápio que teve para todos os gostos. Mas frente à comuni-
dade internacional, mais uma comédia pastelão propiciada pe-
los nossos políticos no mais alto escalão legislativo do Brasil. Por 
fim, pouco antes da eleição do sábado (já que a sessão da sexta en-
cerrou sem eleição), a senadora Kátia Abreu levou um buquê de 
flores para Alcolumbre, ainda não vencedor do pleito interno do 
Senado. Ou seja, levou flores, mas a pasta ela não devolveu. Para 
quem gosta de acompanhar a política, o prato foi cheio. Ou me-
lhor, o prato foi duplo. Um dos cardápios foi efetivamente a dispu-
ta política. O outro, e que poderíamos ficar sem este, uma comé-
dia sem propósito, completamente afrontosa a todos os princípios 
da boa política. Começou mal o ano legislativo de 2019 no Sena-
do. Ao menos na Câmara dos Deputados tudo se resolveu ainda na 
sexta-feira, dia 2, quando Rodrigo Maia foi reconduzido à presidên-
cia, sem maiores celeumas.

iTAiPU RURAL SHOW MAiS UMA VEZ FOi SUCESSO
A feira, no município de Pinhalzinho, mostra-se mais impor-

tante, organizada e grandiosa a cada ano. Neste ano 2019 o suces-
so se repetiu. Uma feira que já está definitivamente marcada no ca-
lendário de eventos do Oeste catarinense. Esperamos (e creio que 
todos esperam) que para 2020 as estradas que cortam o Oeste cata-
rinense estejam em melhores condições, para levar o público até a 
feira. Aliás, esta foi a principal reclamação quanto ao evento. As con-
dições de acesso. Inclusive, fiz o contraponto para aqueles que me 
reclamaram que já há uma empresa revitalizando o trecho de Cha-
pecó a São Miguel do Oeste. Mas as críticas foram severas. A propó-
sito, críticas somente em relação às vias de acesso. Em relação à fei-
ra, apenas elogios, corroborando com o que escrevo, de que houve 
sucesso total neste evento. Parabéns aos organizadores!

EDERSON ABI

A Câmara de Vereadores 
realizou a primeira sessão 
ordinária de 2019 na segun-
da-feira (4) em Maravilha. 
Na pauta, em regime de ur-
gência, a entrada de três 
projetos de autoria do Po-
der Executivo: sobre a baixa 
de bens da prefeitura (casa 
hoje utilizada pela Banda 
Marcial, onde será constru-
ído o Centro Cultural); mo-
dificação na lei sobre con-
tratação temporária para 
Educação, Saúde e Assistên-
cia Social; e reajuste do piso 
do magistério de 4,17%.

Em razão do pedido de 
regime de urgência, o vere-
ador Luiz Hermes Bresco-
vici pediu trâmite normal 
para os três projetos, por 
entender que não se enqua-
dram nos requisitos de ur-
gência. Porém o presidente, 
Jandir Primon, negou e pe-
diu para um funcionário da 
Câmara explicar o motivo. 
No fim, Brescovici disse que 
não concorda com a decisão 
do presidente.

Brescovici também apre-
sentou requerimento pedin-
do que o município faça am-
pla publicidade ao decreto 
do governo federal que mo-
difica prazos para a execu-
ção de obras de acessibili-
dade. O vereador pede que 
esse prazo seja estendi-

COMEÇOU Legislativo iniciou sessões ordinárias de 2019 na última segunda-feira

Vereadores escolhem comissões 
e debatem primeiros projetos 

COMISSÕES 
PERMANENTES
Comissão de 
Constituição, Legislação, 
Justiça e Redação Final
Presidente: itamar Adler
Membros: Marclei Grando, 
Luiz Brescovici 

LíDERES DE PARTiDOS
PP - Natalino Prante
dEMOCraTaS - Luiz 
Brescovici
PSd - Itamar adler
PSB - Celso Ledur
MdB - Ivo Badia
LÍdEr dO GOVErNO - 
Cleber Pertussatti

do para toda a população e 
não apenas para imóveis se-
des de microempresas (ME), 
empresas de pequeno porte 
(EPP) e microempreende-
dores individuais (MEI).

Comissão de Finanças, 
Orçamento, Tributação, 
Fiscalização e Contas
Presidente: Laurio Stieler
Membros: Natalino Prante 
e Cleber Pertussatti

Comissão de Polícia 
da Casa
Jandir Primon, Laurio 
Stieler, itamar Adler e 
Ademir Unser

Comissão de Educação, 
Ciência, Comunicação, 
Cultura, Desporto, Saúde 
Pública e Assistência 
Social
Presidente: Cleber 
Pertussatti
Membros: Celso Ledur e 
Ademir Unser

Comissão de 
Transportes, 
Comunicações, 

Tecnologia, Informática, 
Obras Públicas e 
Urbanismo
Presidente: Natalino 
Prante
Membros: Gilmar 
Castanha e Luiz Brescovici

Comissão de Economia, 
Agricultura, Meio 
Ambiente, Indústria, 
Comércio e Defesa do 
Consumidor
Presidente: Ademir Unser
Membros: Celso Ledur e 
ivo Badia

Comissão de Ética e 
Decoro Parlamentar
Presidente: Laurio Stieler
Membros: Laurio Stieler, 
Luiz Brescovici e itamar 
Adler
Suplentes: Natalino Prante, 
Gilmar Castanha e Celso 
Ledur

Na primeira sessão, vereadores receberam três projetos de lei encaminhados pelo município de Maravilha

Ederson Abi /O Líder

ClEItON FERRASSO

A prefeitura de Maravi-
lha, por meio das secretarias de 
Saúde e de Agricultura, organi-
za palestra sobre saúde mental, 
no Lar de Convivência dos Ido-
sos, segunda-feira (11), às 20h. 
O evento será gratuito e vol-
tado aos agricultores e pesso-
as com interesse no assunto.

O palestrante será o psi-
cólogo e neurocientista Ricar-
do Sachser, haverá também a 

participação em vídeo da au-
toridade mundial no assunto, 
professor Rui Prediger, da Uni-
versidade Federal de Santa Ca-
tarina, e o depoimento de um 
paciente em tratamento. 

Com o título “O risco 
está no ar – olfato, agrotóxi-
cos e saúde mental” - a pales-
tra vai abordar temas sobre 
doenças mentais relaciona-
das à exposição aos agrotó-
xicos, com especial interes-
se para a exposição pela via 

olfatória. O neurocientis-
ta vai falar como os defensi-
vos agrícolas entram no sis-
tema nervoso central pelo 
nariz e causam problemas de-
generativos nos neurônios. 

O professor Rui Predi-
ger vai apresentar em ví-
deo alguns artigos e pes-
quisas realizadas sobre o 
assunto. Ele possui mais de 
150 artigos publicados em re-
vistas internacionais. 

O paciente, que está em tra-

tamento por causa da exposição 
aos agrotóxicos, vai conversar 
com os agricultores presentes 
sobre a doença e como prevenir. 

AgEnDA
O quê: Palestra sobre saúde 
mental provocada pela 
exposição a agrotóxicos 
Quando: segunda-feira, dia 11
Horas: 20h
Onde: Lar de Convivência dos 
idosos, Maravilha
Quanto: Gratuito

SAÚDE
Palestra sobre doenças mentais relacionadas 
à exposição de agrotóxicos é segunda-feira 
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É O ESPíRiTO DE gRATiDãO QUE nOS 
COnDUZ À SALVAÇãO DE DEUS
Cultivando-se o espírito de gratidão, 
ocorre a cura de doenças. Não é só isso. 
O espírito de gratidão conduz também 
à prosperidade nos negócios. Se você 
conseguir manifestar o espírito de 
gratidão não somente em relação aos 
clientes e às mercadorias, mas também 
em relação aos antepassados, à 
esposa (ou ao marido) e aos filhos, seus 
negócios prosperarão naturalmente.

O curso foi promovido 
pela Clínica Protegy e parcei-
ros no último dia 31 de janei-
ro, em Maravilha. A capa-
citação foi conduzida pela 
enfermeira Gabriela e mi-
nistrada pelo ginecologis-
ta e obstetra Ederson, pela 
pediatra Carina e represen-
tantes da Baby Bee Free. 

Os assuntos abordados fo-
ram as alterações fisiológicas 
na gestação, orientações sobre 
cesárea e parto natural e cui-
dados com as gestantes. Para 

as mães com crianças já nas-
cidas, os profissionais fala-
ram sobre cuidados com re-
cém-nascidos, amamentação, 
vacinas e cuidados com as-
saduras. Também foi aborda-
do o tema “cólicas e o que le-
var para a maternidade”. 

Para encerrar o curso, teve 
coffee break, foram entregues 
brindes doados pela Baby Bee 
Free, Farmácia Prima Essen-
za, Clínica Protegy e Labora-
tório Libralab, além de sor-
teio de um kit Baby Bee Free.

MATERniDADE
Clínica Protegy promove 
curso S.O.S. Mamãe

Curso foi na sede da Clínica Protegy 

Divulgação

A partir de agora o consor-
ciado do Sicredi terá a oportu-
nidade de planejar a aquisição 
do ambiente dos seus sonhos, 
mobiliando ou renovando um 
cômodo da sua casa ou do seu 
negócio. O Consórcio de Mó-
veis Planejados foi lançado 
pela instituição financeira co-
operativa no dia 28 de janeiro. 

Além de viabilizar a aquisi-
ção dos produtos mediante fai-
xas de créditos maiores e ta-
xas menores que as praticadas 
atualmente no mercado, a ino-
vação permitirá que as 114 co-

operativas de crédito do Si-
credi, que atuam em mais de 
1.200 municípios brasileiros, 
também possam fazer parce-
rias locais e alavancar o setor 
moveleiro, gerando mais em-
pregos e renda para as regiões. 

A instituição também conta 
com consórcio de automóveis, 
imóveis, náutico, caminhões, 
tratores e utilitários, serviços, 
motocicletas e sustentável, em 
um sistema de compra coopera-
tivada em que o associado con-
tribui mensalmente por meio 
de um autofinanciamento. 

nOViDADE
Sicredi lança consórcio 
para móveis planejados

TROCA DE CARgO
Rede Feminina vai empossar nova diretoria
CARINE ARENHARDt

A Rede Feminina de Com-
bate ao Câncer de Maravilha 
promove a cerimônia de pos-
se da nova diretoria na sexta-
feira (15). O evento terá início 
às 20h e será realizado na Câ-
mara de Vereadores. Duran-

te o ato festivo, a presidente, 
Cecília Heydt, entrega oficial-
mente o cargo para Eloni Ca-
tarina Carvalho Bitencourt. 

Eloni foi eleita para a ges-
tão 2019/2020 como presi-
dente da Rede Feminina de 
Maravilha. Além da presi-
dente, tem a posse dos de-

mais cargos da nova direto-
ria. Cecília Heydt afirma que 
entrega a presidência com 
a sensação de dever cum-
prido e agradece a parcei-
ra de todas as voluntárias du-
rante os últimos dois anos.  

Cecília heydt entrega o cargo 
de presidente 

Arquivo/O Líder

Segmento nas proximidades da PS do Brasil também apresenta problemas 

POnTO PRECáRiO Quadra é considerada um dos pontos mais críticos 
da via, que recebe diariamente tráfego intenso de veículos 

Trecho da Avenida Presidente Kennedy 
vai receber restauração profunda 
CARINE ARENHARDt

Pauta de reclamações de 
moradores, a Avenida Presidente 
Kennedy de Maravilha vai rece-
ber restauração profunda em um 
dos trechos considerados mais 
problemáticos. A obra está pre-
vista para a quadra que fica en-
tre as ruas Princesa Isabel e Inde-
pendência, com área superior a 
dois mil metros quadrados. 

Conforme o diretor de Ur-
banismo, Luiz Robert, será feita 
escavação de vala com profun-
didade de até 1,5 metro. De-
pois, a vala vai receber reforço 
com pedras, aplicação de ra-
chão e base com brita gradua-
da, para finalização com nova 
camada asfáltica.  

De acordo com o engenhei-
ro da prefeitura, Jorge Dummer, 
esse trabalho na base garante 
uma restauração mais profun-
da e consequentemente a du-
rabilidade do novo asfalto que 
será colocado. O trecho fica so-
bre um antigo aterro e a atual fal-
ta de preparo profundo da base, 
aliado ao tráfego de veículos pe-
sados, contribuiu para o afunda-
mento do asfalto. 

Para fazer a obra o município 
lançou processo licitatório para 
a contratação de empresa que 
vai executar a restauração. O re-
sultado da licitação deve sair na 
quinta-feira (14). O investimen-
to previsto é de aproximada-
mente R$ 240 mil.

OUTROS REPAROS 
Considerada uma das prin-

cipais vias da cidade, a Avenida 
Presidente Kennedy já apresen-
tou outros problemas pontuais. 
No ano passado o município res-
taurou um trecho da via nas pro-
ximidades da empresa PS do 
Brasil, também considerado pre-
cário. Próximo ao mesmo local, 
outro ponto da via agora apre-

senta problema com o levanta-
mento da camada asfáltica.

Conforme Dummer, a obra 
realizada no último ano nas pro-
ximidades da empresa PS do 
Brasil não é considerada profun-
da. Um novo trabalho na base 

desse trecho, considerado tam-
bém um dos mais críticos, deve 
ser realizado. Robert afirma que 
o município vem trabalhando 
para atender as demandas de 
melhorias na via. 

TRáFEgO DE CAMinHÕES 
PREJUDiCA A ViA 

Com trânsito intenso, a Ave-
nida Presidente Kennedy acaba 
sendo afetada pelo excesso de 
peso. O local tem fluxo intenso 
de caminhões, o que prejudica a 
durabilidade do asfalto. O enge-
nheiro explica que as vias urba-
nas são preparadas para receber 
apenas veículos mais leves e o ex-
cesso de carga compromete a ca-
mada asfáltica. 

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder

Trecho da Avenida que vai receber a restauração profunda, entre as ruas 
independência e Princesa isabel
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LUIZ CarLOS
PraTES

EDERSON ABI

A Apae Marisol foi con-
templada com recurso do 
Fundo de Desenvolvimen-
to Regional da Cooperativa 
Sicredi Alto Uruguai. O fun-
do contempla projetos cul-
turais, de saúde, esportivos e 
educacionais. A escola espe-
cial apresentou o projeto de 
R$ 5.100 mil e foi contempla-
da. Com o recurso, foram ad-
quiridos testes para aplicar 
junto aos mais de 100 alunos 
que frequentam a escola, vin-
dos de Maravilha, Tigrinhos, 
São Miguel da Boa Vista e San-
ta Terezinha do Progresso. 

EDUCAÇãO

OPORTUniDADE

Projeto da Apae é contemplado com 
recursos do Sicredi

Processo de cadastramento do Prouni 
vai até o dia 14

Apresentação oficial dos materiais foi realizada nesta semana na Apae

De acordo com o gerente 
do Sicredi em Maravilha, Irajá 
Turchetto, o recurso é disponi-
bilizado todo ano para entida-
des que se enquadrarem nos 
requisitos. Para ter acesso ao va-

lor, os interessados devem aces-
sar o site do Sicredi e buscar a 
aba Programas Sociais e Fundo 
de Desenvolvimento Regional. 

De acordo com a psicóloga 
da Apae, Micheli Bernardi, o kit 

adquirido contém sete testes, 
sendo que dois podem ser apli-
cados pela equipe multidiscipli-
nar e cinco apenas pelas psicó-
logas. “Ficamos muito felizes, 
pois vieram para agregar as 
avaliações diagnósticas”, afir-
ma. Os testes vão mensu-
rar construtos, por exemplo, 
de QI, personalidade, inte-
ligência, memória, atenção, 
o que vai qualificar e facili-
tar a avaliação das profissio-
nais. “Sai da questão empí-
rica, da observação, e vem 
para algo mais técnico, mais 
real”, explica Micheli. Além 
de Micheli, a Apae conta com 
a psicóloga Daiane Berté.

Ederson Abi /O Líder

Para pensar
Gosto de ler e saber sobre pessoas bem-sucedidas na vida. Es-

sas pessoas tanto nos incentivam quanto nos constrangem. Cla-
ro que há muitos modos de vencer na vida, qualquer que seja o 
sonho por nós realizado ou bem encaminhado já é um ponto de 
sucesso. E, que fique claro, dinheiro no banco nem sempre é si-
nônimo de sucesso, se o fosse... todos os canalhas acusados e con-
denados na Lava Jato seriam pessoas bem-sucedidas na vida e 
exemplos para todos os jovens. Bolas... 

Bons exemplos? Walt Disney é um deles. O criador do Pato 
Donald dizia que – “Eu gosto do impossível porque lá a concor-
rência é bem menor”. Não é interessante?

Um outro exemplo. Tenho diante de mim uma foto do sorri-
dente Sérgio Kakinoff, quando tinha 32 anos e era “apenas” pre-
sidente do comitê de desenvolvimento de marketing da Volkswa-
gen. Ele já foi presidente da Audi para a América Latina e hoje é 
presidente da Gol, está com 45 anos. Um “velho”.

O que me fascinou na carreira do Kakinoff foi o que ele dis-
se numa entrevista para a revista Exame em junho de 2007. Ouça:

- “Eu era estagiário da Volkswagen e assumi a responsabilida-
de de fazer a apresentação de um novo carro para a rede nacional 
de concessionários. Para entender tudo sobre o produto, acampei 
na fábrica e montei o remontei o veículo três vezes. Fiquei íntimo 
até do mais insignificante dos parafusos”. Hein, que tal? Quem faz 
isso numa situação de desafio? Por isso são poucos, raros, os ven-
cedores na vida. Com o que fez, Kakinoff responderia a qualquer 
pergunta de cliente, que é o que deve fazer todo “vendedor”, e fa-
zer com a qualidade que convença o cliente...

E o outro exemplo ficou-me do Jack Welch, o singular e ines-
quecível presidente da General Eletric. Welch dizia aos jovens nas 
palestras que: - “Se você foi contratado há pouco e espera poder 
equilibrar a vida profissional com a vida pessoal, sugiro insis-
tentemente que você esqueça essa ideia, pelo menos até con-
seguir ganhar um bocado de crédito graças a um desempenho 
brilhante...” Bah, um tapa na cara dos mandriões que suspiram 
por feriados e expedientes curtos, fazendo trabalhos como a 
cara deles.

Essas personalidades são exemplos que nos empurram 
para a luta ou nos constrangem para debaixo da cama. A deci-
são é de cada um de nós...

CORES
Ignorantes discutem sobre cores. O azul para meninos foi 

apenas “acaso”, como o rosa para as meninas. No passado, as 
mães saíam com os recém-nascidos e era uma chatice ter que 
dizer aos que perguntavam se era gurizinho ou guriazinha, en-
tão, combinaram, os guris vão vestir azul e as gurias de rosa. Só 
isso, identificação para o povo das ruas, nada mais. Mas os ig-
naros de hoje querem polemizar. Que vão aprender a conjugar 
o verbo Haver, toscos...

CABEÇAS
Imagine um presidiário ser levado a passear pela cidade 

lá atrás no camburão... Teria sentido? A mesma coisa aconte-
ce com os imbecis que vejo todos os dias em Florianópolis an-
dando com uma gaiola na palma da mão... Eles estão levando 
os passarinhos para passear. Idiotas. Abram essas gaiolas que 
os bichinhos aí sim, vão passear e ser felizes... 

FALTA DiZER
Muita gente rangendo dentes, reclamam de tudo e esque-

cendo que não adianta pedir a Deus que os/as aliviem. Se pe-
direm isso a Deus, vão ouvir um não... Não cabe a Deus aliviar 
pesadelos criados pelas pessoas, esse peso/sofrimento só será 
aliviado quando a própria pessoa desistir dele... Sutil, mas ób-
vio. Rezar e não agir é estupidez.

AnO CHEiO Igreja pretende contar com segundo pastor para o ano que vem

Comunidade evangélica define 
programação de atividades para 2019
EDERSON ABI

A Igreja Evangélica de Con-
fissão Luterana no Brasil (ICLB) já 
está com a programação de 2019 
finalizada para a comunidade de 
Maravilha. Os eventos organiza-
dos pela igreja são tradicionais no 
município e reúnem pessoas de 
todas as comunidades. 

De acordo com o pastor Le-
andro Ristow, a programação co-
meça no dia 21 de abril, com o 
café da manhã do domingo de 
Páscoa. Também haverá café 
colonial ao longo do ano, Jan-
tar das Orquídeas e a tradicio-
nal Caminhada das Lanternas. 
Ele lembra que são muitas pes-
soas que vão auxiliar nas ações 

da comunidade. 
O processo de planejamen-

to é programado pelo presbité-
rio e dividido entre os grupos 
que fazem parte da comuni-

PROGRAMAÇÃO
21 de abril – Café da 
manhã de Páscoa
3 a 5 de maio – Retiro 
de Casais
19 de maio – Kerb de 
66º aniversário
7 de julho – Culto de 
Ação de Graças (festa 
da Colheita)
17 de agosto – Café 
Colonial Oase
31 de agosto – Dia da 
Reforma
15 a 17 de novembro – 
11º Encontro Sinodal de 
Jovens
1º de dezembro 
– Caminhada das 
Lanternas

dade da igreja. 

nOViDADE
Nos últimos anos a igre-

ja conta com estagiários que 
prestam trabalho na comuni-
dade. Como esses estagiários 
não permanecem no muni-
cípio após o trabalho, a igre-
ja pretende mudar o sistema. 
Para o pastor, quando o esta-
giário já está acostumado com 
a comunidade e conhece os fiéis, 
acaba indo embora. 

Para mudar esse cenário, o 
objetivo é contar com mais um 
pastor em 2020, para o trabalho 
em tempo integral. “A comuni-
dade quer olhar um pouco mais 
para o futuro”, afirma Ristow. 

Pastor afirma que eventos estão dentro 
do calendário tradicional da igreja de 
Maravilha

Ederson Abi /O Líder

A lista dos candidatos 
pré-selecionados para a pri-
meira edição de 2019 do Pro-
grama Universidade para To-
dos (ProUni) foi divulgada 
na quarta-feira (6), no site do 
programa. Os candidatos te-
rão até quinta-feira (14) para 
comprovar as informações 

no Serviço de Apoio ao Es-
tudante (SAE) do campus no 
qual a bolsa é ofertada, com 
toda a documentação exigi-
da e mediante agendamen-
to prévio, por telefone ou no 
site da Unoesc, onde tam-
bém está disponível a lista 
com os documentos exigidos.

A segunda chamada do 
ProUni está marcada para 20 
de fevereiro e os alunos de-
verão comparecer à univer-
sidade até o dia 27 de feve-
reiro para comprovação das 
informações. Se não for se-
lecionado, o candidato po-
derá indicar interesse em 

participar da lista de espe-
ra, nos dias 7 e 8 de março.

Nesta edição a Unoesc 
oferece, para cursos de gra-
duação, aproximadamente 
500 bolsas do ProUni distri-
buídas nos cinco campi e suas 
unidades. Deste total, 245 
são integrais e 248 parciais.
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OFiCinAS
Departamento de Cultura 
está com inscrições abertas 
CARINE ARENHARDt

As inscrições para as ofi-
cinas do Departamento de 
Cultura de Maravilha se-
guem até o dia 18 de feverei-
ro. O período de novas matrí-
culas abriu em janeiro para 
as 15 oficinas que serão ofe-
recidas neste ano. Confor-
me a diretora de Cultura, Rosi 
Reichert, já há uma grande 
adesão de alunos, mas ain-
da tem vagas disponíveis.  

A diretora de Cultura re-
força que quem estava em lis-
tas de espera em 2018 tam-
bém deve fazer inscrição neste 
ano. No próximo dia 18 será 
realizada reunião com to-
dos os matriculados, no Cen-
tro Sociocultural. Na oportu-
nidade, serão apresentados 
os professores que vão tra-
balhar com as 15 oficinas. 

A diretora de Cultura re-
força que em 2018 cerca de 
800 alunos concluíram as ati-

Diretora de Cultura, Rosi Reichert, diz 
que ainda há vagas 

Arquivo/O Líder

OFINAS:
Acordeom, artes, 
artesanato, balé, banda 
marcial, coral, dança, 
informática, língua alemã, 
língua italiana, patinação, 
pintura em tecido, teatro, 
violão e zumba. 

vidades e a expectativa para 
2019 é superar os números do 
último ano. O Departamento de 
Cultura vai fazer ainda um tra-
balho de divulgação nas esco-
las, para atingir público maior. 

NElCIR DAll’AGNOl

Maravilha está em fase 
de construção da rede de 
saneamento básico e com 
a implantação deste recur-
so é preciso uma estação de 
tratamento de esgoto. A es-
tação vai ser construída na 
Linha Barro Preto, em um 
local onde 12 pessoas tiram 
o sustento para suas famí-
lias. O ponto é conhecido 
como pedreira, será o local 
da estação de tratamento 
de esgoto e com a estrutura 
implantada lá, os trabalha-
dores terão que deixar de 
trabalhar naquele local. 

As pedras extraídas são 
comercializadas em toda a 
região para serem utiliza-
das na construção de cal-
çamentos e muros. Os ope-
rários estão preocupados 
com a situação e gostariam 

ESgOTO SAniTáRiO Na pedreira pelo menos 12 pessoas tiram o sustento para as famílias com renda 
mensal de aproximadamente R$ 3 mil

Construção da estação de tratamento causa 
preocupação a trabalhadores da pedreira

No local vai ser construída a estação de tratamento de esgoto

de uma solução para o pro-
blema. O presidente da as-
sociação que representa os 
trabalhadores, Jorge Cor-
rea, disse que já foram re-

alizadas conversas com a 
administração e eles suge-
riram que fosse adquirida 
pela prefeitura uma nova 
área. Eles pedem que nes-

te primeiro momento a ad-
ministração faça a licença 
ambiental, limpeza e deto-
nação das rochas e quando 
o prazo da licença vencer 

os trabalhadores assumem 
o compromisso de fazer to-
dos os procedimentos para 
dar sequência aos trabalhos 
nesta nova área. 

Para o vice-prefeito, San-
dro Donati, é uma ideia que 
pode ser considerada, mas 
ele disse que no momento da 
última detonação e da reno-
vação do contrato todos sa-
biam que a estação de tra-
tamento seria construída lá. 
“Aquela é uma área públi-
ca e o município, a qualquer 
momento, pode requerer se 
necessário utilizar”, ressal-
ta. Donati disse à reporta-
gem que a última detona-
ção realizada foi maior para 
que eles pudessem trabalhar 
mais tempo e que também 
foi cogitada a ideia de fazer 
mais uma detonação, mas 
o local não comporta novas 
inserções. Fala contrariada 

pelo presidente da associa-
ção, que garante que dá para 
trabalhar ainda muito tem-
po extraindo pedras daque-
le local. 

As frações de pedras 
que lá estão depois da úl-
tima detonação estão sen-
do colocadas em um local 
próximo para que não atra-
palhem a construção da es-
tação de tratamento. De 
acordo com Correa, o mate-
rial vai gerar trabalho para, 
no máximo, um ano e de-
pois ele não sabe como vai 
ser. “O nosso contrato é 
ainda para mais seis anos 
e aqui tem serviço para 
no máximo um ano”, diz. 
Já Donati finalizou dizen-
do que os operários terão 
que utilizar todas as pe-
dras que lá estão disponí-
veis para depois ver o que 
de fato será feito.

EVEnTO

gopal Deva ministra palestra em Maravilha
CAmIllA CONStANtIN

A Unopar de Maravilha se-
diou, na noite de quinta-feira 
(7), palestra sobre yoga, medi-
tação e chakras, com o pales-
trante Gopal Deva. O even-
to foi promovido em parceria 
com o Espaço Yogafit e o Ins-
tituto Ananda Marga e con-
tou com público expressivo.  

A proprietária do Espa-
ço Yogafit, Tamires Vanes-
sa Gerhardt Drescher, expli-
ca que o principal objetivo foi 
tornar o assunto mais aces-
sível e mostrar que a prática 
é para todos. “Eu gostaria de 
agradecer o público que acei-
tou o convite de estar conos-
co nesta noite, pois acredito 
que todos que tiveram a opor-
tunidade de estar no evento 
saíram esclarecidos sobre os 
temas. Ficamos surpresos po-
sitivamente com o número de 
participantes. Esta foi a pri-
meira de muitas palestras des-
te estilo que queremos tra-
zer para Maravilha”, afirma.

PALESTRAnTE
Natural da Bahia, Gopal Deva é 
instrutor de yoga, bacharel em Artes 
e trabalha para disseminar práticas 
de ioga de Ananda Marga, uma 
Organização internacional Espiritual 
de Yoga e Serviço Social fundada em 
1955, na Índia.
O objetivo da organização é trazer 
mudanças positivas e possibilitar 
que cada pessoa tenha chance de 
realizar seu potencial, desenvolvendo 
diversos aspectos da vida, como 
físico, mental, espiritual e moral.

Evento foi promovido na Unopar e contou com expressiva participação

Gopal Deva repassou ensinamentos sobre yoga, meditação e chakras

Fotos: Camilla Constantin/O Líder

Nelcir Dall’Agnol/O Líder
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“Lembre-se de que uma verdadeira decisão é medida 
pelo fato de você ter agido. Se não há ação, você não 
decidiu realmente”

Anthony Robbins - No livro “Desperte seu gigante interior”
por raQUel BaSSO hüBner

ECONOMIa E NEGÓCIOS
raquel@jornalolider.com.br

Botijão de gás fica mais caro
O preço do botijão de gás de 13 quilos subiu desde a última terça-

feira (5) nas refinarias da Petrobras, em sua quarta alta consecutiva. 
De R$ 22,13 em abril do ano passado, o botijão passa a R$ 25,33. Esse 
é o preço na refinaria, para as distribuidoras. Segundo a Petrobras, o 
preço do botijão na refinaria corresponde a 37% do custo para o con-
sumidor final. A composição de preços ainda tem Imposto sobre a Cir-
culação de Mercadorias e Serviços (ICMS), PIS/Pasep e Confins. A par-
ticipação da distribuição e da revenda corresponde a 44% do cobrado.

17,3% dos catarinenses começaram 
o ano com contas em atraso

A situação financeira dos catarinenses está melhor no começo deste ano. Dados da Pes-
quisa de Endividamento e Inadimplência do Consumidor (Peic) referente a janeiro de 2019, 
levantados pela Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo de Santa Catarina (Fe-
comércio-SC), mostram que 17,3% das famílias do Estado possuem contas em atraso, ou 
seja, estavam inadimplentes. O resultado é menor que o registrado em janeiro de 2018, 
quando 19,7% dos entrevistados afirmaram ter débitos pendentes. Se comparado com o to-
tal visto em dezembro (18,1%), também houve melhora. A federação analisa que os níveis 
de inadimplência observados em janeiro são considerados estáveis e condizentes com a si-
tuação econômica atual. Além disso, os resultados não apresentam riscos elevados, já que 
o tempo médio com dívidas em atraso está moderado (média de 70,1 dias em janeiro).

Governo de SP promete 
privatizar todos os aeroportos 

O governador de São Paulo, João Do-
ria (PSDB), anunciou que privatizará todos 
os aeroportos do Estado até 2020. O gover-
nador anunciou a privatização dos aero-
portos na terça-feira (5), junto a uma série 
de outras medidas a favor do setor da avia-
ção civil. João Doria declarou que reduzirá 
a alíquota do Imposto Sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços (ICMS). O impos-
to incide sobre o combustível de aviação em 
mais da metade, passando de 25% para 12%.

Saques em poupança superam depósitos em janeiro

Para fazer frente às despesas do início de ano, os brasileiros sacaram R$ 
11,232 bilhões líquidos da caderneta de poupança em janeiro, informou 
o Banco Central. O montante é o segundo maior da história para o mês 
de janeiro, perdendo apenas para os R$ 12.032 bilhões sacados em 
janeiro de 2016. A série histórica do BC começou em janeiro de 1995. 
Os saques líquidos registrados no mês passado refletem, em grande 
parte, a necessidade de recursos para pagar despesas como iPTU, iPvA, 
matrículas e materiais escolares. Janeiro já é, tradicionalmente, um mês 
em que as famílias retiram recursos da caderneta, sendo que muitas 
vezes a origem do dinheiro é o 13º salário pago em dezembro.

BC manTém TaXa BÁSiCa 
De JUrOS em 6,5% aO anO 
Pela SéTima veZ SeGUiDa

O Comitê de Política Monetária (Co-
pom), do Banco Central (BC), optou por 
manter a taxa básica de juros da econo-
mia brasileira em 6,5% ao ano pela séti-
ma vez consecutiva. A decisão foi nova-
mente tomada por unanimidade entre 
os diretores do BC. A taxa segue no atu-
al patamar desde março do ano passa-
do, quando o Copom reduziu a Selic em 
0,25 ponto percentual, para 6,5% ao ano.

Imea reduz safra de soja 
de Mato Grosso; eleva pre-
visões para milho

A safra de soja 2018/19 de Mato 
Grosso, maior produtor agrícola do 
Brasil, foi estimada nesta segunda-fei-
ra em 31,9 milhões de toneladas, ante 
32,45 milhões na previsão anterior, de 
acordo com pesquisa do Instituto Ma-
to-grossense de Economia Agropecu-
ária (Imea), que apontou os efeitos da 
irregularidade climática para as lavou-
ras do Estado. Segundo o Imea, o regi-
me pluviométrico irregular registrado 
no mês de dezembro na maior par-
te do Estado, com chuvas abaixo da 
média e temperaturas elevadas, limi-
tou o potencial produtivo das lavou-
ras mato-grossenses. De acordo com o 
instituto, o tempo desfavorável resul-
tou na revisão da produtividade mé-
dia esperada para o Mato Grosso para 
55,34 sacas por hectare, ante 56,23 sa-
cas do último levantamento, ficando 
3,4 por cento inferior ao recorde ob-
servado na safra 2017/18. O Imea ain-
da estimou safra de milho do Estado 
em 28,78 milhões de toneladas, ante 
28,5 mi t no levantamento anterior, em 
uma colheita que deve aumentar 4,3 
por cento ante safra passada. O plan-
tio do cereal está em desenvolvimento.

Percentual de trabalhadores 
que contribuíram para 
o iNSS em 2018 foi o 
menor em 5 anos

Apesar da sensível queda do 
desemprego em 2018, o percentu-
al de trabalhadores que contribu-
íam para a Previdência Social no 
setor privado foi o mais baixo dos 
últimos cinco anos – ajudando a 
aumentar o rombo do INSS. Os da-
dos são da Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios (Pnad), di-
vulgada pelo Instituto Brasilei-
ro Geografia Estatística (IBGE). 
No ano passado, a média de pes-
soas ocupadas que fizeram contri-
buições regulares para o INSS foi 
de 63,5%, menor percentual des-
de 2013, quando estava em 62,9%. 
Em relação a 2017, houve uma leve 
retração de 1%. Enquanto o nú-
mero de trabalhadores sem víncu-
lo de emprego cresceu em mais de 
400 mil entre 2017 e 2018, o con-
tingente de pessoas com um em-
prego formal recuou em mais de 
300 mil, na mesma base de com-
paração, de acordo com o IBGE.
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por Dr. Deny DOnaTO alfanO 

PSIQUE & aMOr
Psicoterapeuta e antropólogo (49) 98895 5231

COnHECiMEnTO
Auriverde e administração de Tigrinhos 
promovem Dia de Campo 

Na última quarta-fei-
ra (6) o município de Tigri-
nhos, em parceria com a Au-
riverde, promoveu um Dia de 
Campo na propriedade do as-
sociado Delmar Ebert, onde 
os participantes acompanha-
ram diversas explicações re-
ferentes ao plantio de milho.

Os experimentos foram 

Prefeito, Derli Antônio de Oliveira, participou do evento 

conduzidos pelo agrônomo 
Adriano Bialozor, em parce-
ria com o secretário de Agricul-
tura, Julio Borba. Participaram 
as empresas Syngenta, Mor-
gan, Brevant, Pionner e Agro-

este. O prefeito, Derli Antônio 
de Oliveira, destacou a impor-
tância do trabalho desenvol-
vido e agradeceu a parceria da 
Auriverde, bem como a pre-
sença dos produtores e das em-

Fotos: Divulgação

presas parceiras do evento. 
O gerente da filial da Agro-

pecuária Auriverde de Tigri-
nhos, Leandro de Costa, co-
mentou que esses eventos são 
oportunidades para os produ-
tores conhecerem as varieda-
des de milho que a cooperativa 
possui e também receber infor-
mações e dialogar sobre épo-
ca de plantio, ciclo do milho, 
ponto de corte, silagem, fun-
gicida, inseticida, altitude en-
tre outros fatores importantes 
que venham a agregar o resul-
tado esperado.  “Convido a to-
dos para visitar a filial, tomar 
um chimarrão conosco e co-
nhecer nosso trabalho”, diz.

Gerente da filial da Agropecuária 
Auriverde de Tigrinhos, Leandro De Costa

AniVERSáRiO Maior rede de clínicas odontológicas da região 
conta com 11 unidades

Odontotop Hospital do Dente 
comemora cinco anos em Maravilha
CAmIllA CONStANtIN

A clínica odontológica 
Odontotop Hospital do Dente 
celebra cinco anos de atuação 
no município de Maravilha. 
Localizada na Rua Prefeito Al-
bino Cerutti Cella, 142, tam-
bém conta com unidades em 
Santa Catarina, Rio Grande do 
Sul e no Paraná, localizadas 
nos municípios de Pinhalzi-
nho, Palmitos, Quilombo, São 
Lourenço do Oeste, São Mi-
guel do Oeste, Itapiranga, Fre-
derico Westphalen, Palmeira 
das Missões, São José do Ce-
dro e Pato Branco, sendo que 
as duas últimas serão inaugu-
radas neste mês.

O sócio-proprietário e es-
pecialista em implantes Cris-
tiano Demartini destaca que 
a clínica possui uma estru-
tura voltada para o conforto 
dos pacientes, com ambiente 
adaptado e acessível. “O local 
possui serviços de ortodontia, 
cirurgia, restaurações, facetas 
em porcelana, implante ime-
diato, prótese, clareamento, 
limpeza, tratamento de canal, 
além de tratamento para ron-
co e apneia”, diz. 

Todos os profissionais da 
clínica são capacitados para 
oferecer aos clientes uma ex-

periência positiva do início 
ao fim do procedimento. A 
Odontotop busca sempre tec-
nologias e processos que tra-
zem conforto e segurança aos 
clientes, pois trabalham com 
saúde bucal e também com a 
questão estética.

Uma das tecnologias 
que a maior rede de clíni-
cas odontológicas da região 
possui é o Cad/Cam, equi-
pamento que permite cons-
truir facetas de porcelana 
perfeitamente adaptadas 
em um único dia. O sistema 
de tratamento proporciona 

diversas vantagens, como 
a eliminação de várias eta-
pas do procedimento, tor-
nando o trabalho mais rápi-

do e eficaz. “Em apenas um 
dia o paciente sai da clíni-
ca com o sorriso que sem-
pre sonhou”, diz. 

Fotos: Camilla Constantin/ O Líder

Sócio-proprietário Cristiano Demartini e equipe 

Clínica está localizada na Rua Prefeito Albino Cerutti Cella

A CULPA DE SER MULHER

Segue de http://psiqueeamor.blogspot.com/2019/02/da-garota-de
-ipanema-garota-do.html

A mulher, aqui no Brasil, nasce com CULPA: com culpa de ser 
mulher.

E independentemente dos mitos (que a cultura da globalização ven-
de e que as com baixo orgulho de identidade compram de embalagem 
fechada) e das conquistas (muitas teóricas/legais e algumas práticas/
formais), esta culpa vem carregada e alimentada pela mesma mulher 
conivente, que assim torna a condição cultural geral da mulher brasilei-
ra, umas das piores e mais atrasadas no mundo em termos de dignifica-
ção e reconhecimento. 

Prestem atenção: usei o termo “atrasada”, referindo-me à cultura 
de dignificação da mulher, porque o fato que a mulher seja objetificada, 
submetida, esmagada e excluída (da vida pública, dos direitos, dos po-
deres, das possibilidades, das liberdades, etc.) não é uma característica 
ou condição típica do Brasil. Isso sempre aconteceu em todas as culturas 
do mundo, em épocas diferentes ao longo da historia. Só que na maioria 
dessas culturas, as mulheres se emanciparam por meio de um proces-
so de emancipação geral e não apenas feminista, sendo que a dignifica-
ção da mulher é uma conquista para todos e não apenas para a mulher. 

Típico do Brasil, diferentemente (e em grande parte dos países da 
América do Sul, Índia e Filipinas, países geralmente, popularmente, 
muito pobres e profundamente católicos), é o atraso nesse processo de 
emancipação. 

Isso, a meu ver, por causa, de um lado, de uma contínua produção 
e proliferação orgiástica de artefatos e práticas de conotação machista 
e, de outro, por causa da aceitação e da reprodução desse implante ma-
chista por conta da mesma mulher. 

Mas vamos com ordem. 
Sempre o homem esmagou e submeteu a mulher. Por quê? 
A meu ver dá para entender isso a partir da aplicação de dois meca-

nismos de funcionamento psicológico do ser humano. 
O primeiro tem origem no mesmo instinto de sobrevivência, ou 

seja: - a ignorância leva ao medo e o medo à agressividade. - Quando um 
ser humano não conhece ou reconhece algo, o decodifica como perigo - 
portanto para defender-se, visa primariamente anular o perigo. 

Aplicado esse mecanismo à decodificação da mulher, durante toda 
a história do ser humano, nunca deu para entender a mulher: um ser 
capaz de dar à luz outro ser; indetectável nos seus orgasmos e, portan-
to sempre ameaçadora de ir com outros homens e picar o patrimônio 
dando à luz filhos sei lá de quem; um ser que perde ciclicamente san-
gue, mas não morre. 

Acreditem-me: para o homem ignorante da história, isto não era fá-
cil a entender-se e nem sequer tolerar-se. Precisou-se reduzir, marginar, 
controlar esta “coisa diferente do homem” em forma de mulher. 

Outro mecanismo é da submissão diante a impotência, ou seja, em 
ausência de controle. Quando não se pode destruir um perigo, o que so-
bra é submeter-se a ele. A gente vê ainda muito disso perante os políticos, 
referindo-se a todas aquelas pessoas que vivem de favores. 

Mas no caso da mulher é o seguinte: o homem, dominador e con-
quistador por instinto, não chega conseguir controlar duas simples coi-
sas: a vida e a morte. 

Portanto diante a vida (que basicamente é domingo da mulher, que 
procria) a submete. 

E diante a morte, se submete por meio da invenção da religião, qual-
quer seja. 

Agora, isso vem continuamente superado, em cada cultura com as 
suas especificidades e velocidades. Mas no Brasil não. Essa submissão à 
ordem patriarcal por meio da objetificação da engrenagem reprocriado-
ra ao serviço da ordem produtiva do homem, só muda de forma. 

O típico da cultura brasileira é que quem parece lidar com essa cul-
tura da objetificação submetida da mulher no Brasil não é o homem, 
mas a mulher mesma. 

A mulher produz machismo em todas as fases da vida dela, esco-
lhendo ativamente e livremente a perpetração do paradigma machista 
e até fortalecendo isso a começar da maneira com que educa os filhos. 

A particularidade e a tipicidade do Brasil é que é a mulher mesma o 
berço do machismo, configurando-se assim como vítima de si mesma.

Veremos no próximo artigo, como a mulher faz isso… 
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por Dr. GeOvani DelevaTi

MEdICINa E SaÚdE

Nesta e na próxima edição da Coluna 
Medicina e Saúde vamos abordar o tema Fe-
vereiro Roxo. O Fevereiro Roxo, assim como 
o Outubro Rosa e o Novembro Azul, é uma 
campanha de conscientização sobre doenças 
e a importância de fazer o correto diagnóstico 
e tratamento. A campanha é focada na cons-
cientização sobre três doenças incuráveis: o 
lúpus, a fibromialgia e o Alzheimer.

COMO SURgiU?
O Fevereiro Roxo surgiu em 2014, na cida-

de de Uberlândia, em Minas Gerais.
Não existe um calendário oficial de cons-

cientização, mas o trabalho geralmente é feito 
por Organizações Não Governamentais (ONGs) 
e, muitas vezes, apoiado por prefeituras e gover-
nos estatais, que promovem palestras, ações de 
informação e até mutirões de saúde.

Um fato interessante é que, além de roxo, 
o fevereiro também é laranja, pois outra cam-
panha, buscando alertar a população sobre a 
leucemia, também ocorre no segundo mês do 
ano. Como são ambas as campanhas impor-
tantes, em vez de escolher uma ou outra, mui-
tos lugares fazem o Fevereiro Roxo e Laranja.

QUAL A iMPORTânCiA DO 
FEVEREiRO ROXO?

Lúpus, fibromialgia e doença de Alzhei-
mer, as três doenças citadas no Fevereiro 
Roxo, apesar de incrivelmente diferentes entre 
si, não possuem uma cura. Dessa forma, o ide-
al é que sejam identificadas nos estágios ini-
ciais, para que os sintomas sejam controlados 
e/ou retardados.

Por essa razão, mais do que qualquer ou-
tra coisa, o Fevereiro Roxo é uma campanha 
que busca incentivar o diagnóstico precoce, 
para que, dessa forma, os pacientes tenham 
uma maior qualidade de vida mesmo tendo 
de conviver com alguma dessas condições.

O que torna a campanha ainda mais im-
portante é o fato de, nas três doenças, os sin-
tomas iniciais não são tão evidentes ou ofen-
sivos, o que faz com que o paciente demore 
ainda mais para conseguir o diagnóstico.

Na fibromialgia, por exemplo, a fadiga e 
os problemas relacionados ao sono normal-
mente são atribuídos ao estresse normal do 

cotidiano, mesmo quando o paciente procura 
um médico, o que atrasa o diagnóstico.

No caso do Alzheimer, a situação é pare-
cida, pois a confusão mental e a perda de me-
mória podem ser atribuídas ao avanço da ida-
de e passar despercebido.

MAS POR QUE TRêS DOEnÇAS 
QUE, APAREnTEMEnTE, nãO 
TêM nADA EM COMUM?

Porque todas são condições para as quais a 
medicina ainda não tem cura, mas o diagnósti-
co precoce ajuda a manter a qualidade de vida 
dos pacientes. O mês de conscientização, en-
tão, pretende levar informações sobre as doen-
ças, os sintomas e os tratamentos disponíveis.

Entenda um pouquinho 
mais sobre cada uma:

- DOEnÇA DE ALZHEiMER
O Alzheimer é uma doença que provoca 

perda da capacidade cognitiva, memória e de-
mência por conta do acúmulo da proteína be-
ta-amiloide no cérebro do seu portador.

Atinge especialmente os idosos e, mui-
tas vezes, pode ser confundida com sintomas 
normais da idade, sendo considerada, por 
essa razão, uma doença de difícil diagnóstico.

A doença de Alzheimer evolui lenta e gra-
dualmente, afetando cada vez mais regiões do 
cérebro e trazendo mais prejuízos para a vida 
do paciente, que, nos estágios finais, pode pre-
cisar de assistência para realizar funções bási-
cas, como tomar banho.

Como as outras doenças combatidas no 
Fevereiro Roxo, o Alzheimer ainda não tem 
cura e o entendimento sobre o modo que afe-
ta o organismo, apesar dos avanços dos últi-
mos anos, continua sendo pouco.

É uma das doenças que mais cresce 
em diagnósticos no mundo. Um estudo da 
Universidade Johns Hopkins aponta que, até 
2050, mais de 100 milhões de pessoas terão 
Alzheimer.

- FiBROMiALgiA
A fibromialgia é uma doença reumatoló-

gica que acomete por volta de 3% da popu-
lação brasileira, em sua maioria mulheres. A 
principal característica é uma dor muscular 

crônica e generalizada acompanhada de sin-
tomas como fadiga, alterações de sono, me-
mória e humor.

Infelizmente a fibromialgia não tem cura 
e a medicina ainda não entende muito bem 
como a doença opera dentro do corpo huma-
no.

Sabe-se que, sem tratamento, ela pode 
evoluir para incapacidade física e limitação 
funcional, complicações com bastante impac-
to sobre a qualidade de vida do paciente.

Ainda assim, com o tratamento adequa-
do, que envolve tanto o uso de medicamentos 
quanto a prática de terapias, como fisioterapia 
e acupuntura, é possível que o paciente tenha 
uma grande melhora na qualidade de vida e 
possa viver normalmente.

- LÚPUS
O nome científico é Lúpus Eritematoso 

Sistêmico (LES) e é considerado uma doen-
ça inflamatória autoimune que pode afetar di-
versos órgãos e tecidos do corpo, como a pele, 
as articulações, os rins e o cérebro.

É considerada uma doença autoimune, 
pois ocorre quando o próprio sistema 
imunológico ataca tecidos saudáveis do corpo 
por engano.

Em casos mais graves, especialmente se não 
for tratado adequadamente, o lúpus pode matar.

Ainda não se sabe ao certo qual a causa e 
o que faz com que o sistema imunológico ata-
que os tecidos saudáveis do corpo, entretanto, 
estudos presentes na literatura médica e cien-
tífica indicam que as doenças autoimunes po-
dem acontecer devido a uma combinação de 
fatores hormonais, infecciosos, genéticos e 
ambientais.

Normalmente a pessoa descobre que tem 
lúpus após ter uma crise desencadeada por al-
gum desses gatilhos:

- A exposição à luz solar de forma inade-
quada e em horários inapropriados.

- Infecções, que podem iniciar o lúpus ou 
causar uma recaída da doença.

- O uso de alguns antibióticos, medica-
mentos usados para controle de convulsões e 
pressão alta.

Fonte: http://minutosaudavel.com.br

FEVEREiRO ROXO: O MêS DE ALERTA SOBRE ALZHEiMER, LÚPUS E FiBROMiALgiA
Lúpus, fibromialgia e Alzheimer são três doenças que parecem não ter muito em comum. Contudo, elas se aproximam a partir de dois fatores: não 
possuem cura e são o tema do fevereiro Roxo
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CARINE ARENHARDt

Mais de 2.500 alunos se-
rão atendidos pela rede mu-
nicipal de ensino de Maravi-
lha em 2019. Na terça-feira 
(5), no período da tarde, as 
atividades começaram para 
as crianças que frequentam 
as creches do município. Já 
os alunos do pré ao 9º ano 
do ensino fundamental re-
tornam para a sala de aula 
na segunda-feira (11).

A abertura oficial do ano 
letivo 2019 foi na manhã 
de terça-feira, com pales-
tra no Maravilhas Park Ho-
tel. O professor palestran-
te Max Haetinger abordou o 
tema “A escola que encanta 
e transforma vidas”. Confor-
me a secretária de Educação 
de Maravilha, Rosiméri Ro-
drigues da Silva, um dos de-
safios e metas para este ano 
na rede municipal tem rela-
ção direta com o tema da pa-
lestra, que é fazer com que 
o aluno se sinta acolhido na 
escola. 

A palestra foi patrocina-
da pelo Sicoob Credial e teve 

REDE MUniCiPAL Creches já começaram o atendimento e os demais 
alunos retornam para a sala de aula na segunda-feira 

Palestra marca a abertura 
do ano letivo 2019 

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder

a participação de toda equi-
pe de servidores da Secreta-
ria de Educação de Maravi-
lha, além dos municípios de 
Cunha Porã, Tigrinhos, Ira-
ceminha, Flor do Sertão, São 
Miguel da Boa Vista e Santa 
Terezinha do Progresso. 

O presidente da coope-
rativa de crédito, Hermes 
Barbieri, afirmou que a Edu-
cação transforma a vida das 
pessoas e merece esse patro-
cínio. Ele recebeu uma lem-
brança da equipe da Secreta-
ria de Educação, pelo apoio 
que a cooperativa mantém 

anualmente com a pasta. A 
prefeita, Rosimar Maldaner, 
também fez parte do palan-

que de honra e agradeceu a 
presença de todos, desejan-
do um bom ano de trabalho.

Servidores de Maravilha e municípios vizinhos lotaram o auditório

Professor e palestrante Max haetinger

CARINE ARENHARDt

Os jovens nascidos em 2001 
têm até o dia 28 de junho para 
se alistar no Exército. Em Ma-
ravilha cerca de 200 jovens que 
completam 18 anos até o mês 
de dezembro devem fazer par-
te dessa lista. O Alistamento Mi-
litar 2019 é on-line, podendo 

ser feito em qualquer compu-
tador com acesso à internet. 

O processo é simples, no en-
tanto quem ainda tiver dúvidas 
pode procurar a Junta de Serviço 
Militar de Maravilha. Conforme a 
responsável, Lúcia Bonotto Spes-
sato, no local há um computador 
disponível para que os jovens fa-
çam o alistamento on-line e ti-

rem dúvidas. Para quem for fazer 
em casa, uma orientação impor-
tante é estar atento ao passo a 
passo. Lúcia explica que primei-
ro é preciso fazer o cadastro Bra-
sil Cidadão, informando os da-
dos pessoais e obrigatoriamente 
cadastrar um e-mail próprio. 

Logo em seguida o sistema 
envia um link neste e-mail, para 

a criação de uma senha. Esta se-
nha é necessária para que o jo-
vem possa acessar o sistema do 
alistamento militar e concluir 
a inscrição. Com a mesma se-
nha o cidadão também conse-
gue acompanhar o processo do 
seu alistamento. Quem perder o 
prazo, além de pagar multa, fica 
em débito com o Serviço Militar.

SERViÇO MiLiTAR

Maravilha deve ter aproximadamente 
200 jovens alistados

Palanque de honra teve representantes dos municípios e do Sicoob Credial Presidente do Sicoob recebeu uma lembrança durante o evento

MARAViLHA

ASSEMBLEiA   

governo municipal licita 
construção de pista de skate 

grupo Escoteiro Raízes 
planeja atividades do ano 

CARINE ARENHARDt

A Praça Cidade das 
Crianças, em frente à pre-
feitura de Maravilha, vai 
ganhar um novo investi-
mento neste ano. O gover-
no municipal está licitan-
do a obra para construção 
de uma pista de skate no 
local. Conforme o proces-
so licitatório, as empre-
sas interessadas devem 
apresentar as propos-
tas até o próximo dia 14. 

A pista de skate terá 
área superior a 500 metros 
quadrados e será constru-
ída no espaço onde hoje 

fica o campo de areia, dos 
fundos da praça. Confor-
me previsto pelo processo 
licitatório, o investimento 
deve ser de aproximada-
mente R$ 330 mil. O recur-
so é do governo federal, 
através de emenda do de-
putado federal Celso Mal-
daner (MDB), com con-
trapartida do município. 

O prazo para execução 
da obra será de quatro me-
ses a partir da assinatura da 
ordem de serviço. A cons-
trução da pista de skate era 
um pedido antigo da co-
munidade e será uma nova 
opção de lazer na praça. 

Pista será construída no campo de areia nos fundos da praça 

Carine Arenhardt/O Líder

CAmIllA CONStANtIN

Os integrantes do Gru-
po Escoteiro Raízes promo-
veram mais uma assembleia 
geral ordinária em Maravi-
lha, na noite de segunda-fei-
ra (4). A reunião contou com 
a prestação de contas de 
2018, além do planejamen-
to das atividades do ano. 

O presidente, Girlei Po-
lazzo, afirma que a parti-
cipação de todos os inte-
grantes do grupo e de seus 

familiares é fundamental na 
hora de tomar decisões. En-
tretanto, ele destaca que fi-
cou decepcionado, pois pou-
cos pais participaram do 
encontro. “É uma pena que 
todos estejam tão ocupados 
e não consigam organizar 
suas agendas para questões 
tão importantes que envol-
vam a família. Porém acre-
ditamos que nosso trabalho 
voluntário faz a diferença na 
vida dos jovens, hoje, ama-
nhã e futuramente”, diz.

Reunião foi promovida na sede do grupo

Divulgação
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CAmIllA CONStANtIN

K
ellin Danuza Von Borstel é 
a nova proprietária da He-
adway English Course. Na-
tural de Maravilha, tem 

27 anos e possui mais de uma déca-
da de experiência na área. “Assumin-
do como proprietária da escola, busco 
o desenvolvimento da língua não apenas 
através das aulas em classe, mas com ou-
tras atividades e projetos”, destaca.

Além de oferecer cursos de inglês es-
pecíficos para crianças (a partir dos três 
anos), adolescentes e adultos, a He-
adway oferece aulas de italiano e es-
panhol, com professores qualificados 
e com experiência no exterior. “Nos-
sa metodologia comunicativa busca 
inserir nossos alunos de forma eficaz 
e fluente no mundo e no mercado de 
trabalho. Estamos de portas abertas 
para quem quiser conhecer a escola e 

assistir algumas aulas”, afirma.
A escola de idiomas conta com aulas 

individuais e em grupos, intercâmbios de 
estudo, voluntariado e lazer, aulas prepa-
ratórias para prova de mestrado e de profi-
ciência em inglês da Cambridge, além dos 
serviços de tradução e interpretação. O lo-

cal também possui descontos especiais 
para empresas, acadêmicos e grupos fe-
chados, com opção de aulas aos sábados. 

 Proprietária e colaboradores da headway

Kellin Danuza von Borstel é graduada em Letras – inglês pela Unochapecó e pós-graduada 
em Ensino de Língua inglesa. A profissional possui diversos cursos internacionais, entre eles o 
Tesol, voltado para professores de inglês em uma segunda língua

Fotos: Divulgação

intercambistas Amanda Briancini, Bruno Antonio 
Tretto, felipe de Souza Campos, Julia Bortolanza 
Tretto, Luisa Bortolanza Tretto, Luiza de Oliveira 
Engelmann, Weslei Alan Capeleto e a professora 
Kellin Danuza von Borstel

        inTERCâMBiO 
A escola está com diversas novidades para este ano, com projetos 
nacionais e internacionais. A partir deste mês, a headway conta 
com a parceria da empresa volunteer vacations, de São Paulo, 
voltada ao intercâmbio de voluntariado. Kellin explica que através 
desta parceria os alunos poderão viajar para diversos países e fazer 
a diferença por meio do voluntariado, com a oportunidade de juntar 
o aprendizado com a possibilidade de ajudar.
Outra parceria é com a escola ittti, de vancouver, com opções de 
estudo na cidade com valores especiais. Em janeiro, alunos da 
headway English Course, acompanhados pela professora Kellin, 
embarcaram para uma viagem de estudos e lazer no país. 
O grupo, formado por alunos de 13 a 16 anos, passou quatro 
semanas estudando na escola ittti vancouver, na parte da manhã, e 
participando de atividades culturais e de lazer no período vespertino. 
Nos dias livres, aproveitaram para conhecer e explorar os lugares 
históricos e turísticos da cidade. 
Durante as semanas que permaneceram em vancouver os alunos 
ficaram hospedados em casas de famílias, o que possibilitou 
vivenciar a cultura local e praticar ainda mais o idioma. Segundo a 
professora, os alunos não tiveram dificuldades em adaptar-se com 
a escola, já que o método é semelhante ao utilizado na headway. 
“Os alunos trouxeram na bagagem uma experiência encantadora, 
que possibilitou praticar o idioma e vivenciar outra cultura. foi uma 
viagem inesquecível”, avalia.  
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Ao encontrar um pro-
blema na lavoura, o agri-
cultor catarinense não pre-
cisa mais sair de casa para 
buscar ajuda. Basta tirar 
uma foto com o celular e 
encaminhar uma mensa-
gem ao técnico do escri-
tório da Epagri mais pró-
ximo pelo sistema Minha 
Epagri, disponível gratuita-
mente no site da Empresa e 
no aplicativo Epagri Mob.

COnECTADO
Epagri oferece canal de assistência técnica 
remota para agricultores de Santa Catarina

O Minha Epagri colo-
ca o agricultor, pecuarista, 
pescador ou maricultor re-
sidente em Santa Catari-
na em contato direto com 
um técnico do escritório 
mais próximo. As equipes 
de extensão rural da Em-
presa respondem as men-
sagens via sistema, poden-
do solucionar o problema 
à distância, enviar docu-
mentos com informações 
que ajudem o agricultor ou 
agendar uma visita à pro-
priedade, por exemplo.

No Minha Epagri, o 
produtor também tem 

acesso ao histórico de seu 
relacionamento com a Em-
presa. O sistema reúne 
eventos dos quais o usu-
ário participou, dias de 
campo, excursões, aten-
dimentos que recebeu, vi-
sitas, entre outros dados. 
Nessa área é possível, ain-
da, baixar a segunda via 
de documentos como re-
comendação de insumos, 
laudo de prorrogação de 
dívidas, relatório de visto-
ria fitossanitário e fisiológi-
co, proposta simplificada ao 
Pronaf Custeio, laudos Opi-
nião de Valor, entre outros.

SERViÇOS
Além do acesso ao Mi-

nha Epagri, o aplicativo da 
Empresa permite conferir a 
previsão do tempo, o calen-
dário de eventos, serviços, 
tecnologias, publicações, 
localização das unidades 
da Epagri, programas de 
rádio e outros serviços.

Cleiton Ferrasso/O Líder

Tela inicial do aplicativo Epagri Mob 
disponível gratuitamente para celulares

Extensionista rural da Epagri em Maravilha, Jacob Käfer

JUCA RUiVO Rodeio será realizado entre os dias 22 e 24 de 
março em Maravilha

CTg lança neste mês a 20ª edição 
do Rodeio Crioulo e Artístico
CARINE ARENHARDt

A 20ª edição do Rodeio 
Crioulo e Artístico de Maravi-
lha será lançada no próximo 
dia 23, com jantar à base de 
costelão, no Centro de Tra-
dições Gaúchas (CTG) Juca 
Ruivo. Conforme o patrão, 
Nelson Silveira, todos os pa-
trocinadores, apoiadores e 
envolvidos na organização do 
rodeio estão convidados para 
participar. 

Neste ano o rodeio será 
realizado entre os dias 22 e 24 
de março. O CTG Juca Ruivo 
sedia também durante a pro-

Patronagem do CTG está empenhada na organização do evento 

gramação a 1ª etapa do Festi-
val Regional da Cultura Gaú-
cha. O patrão destaca que o 
CTG está intensificando os 

trabalhos de organização e 
estruturação do parque para 
o evento. 

Silveira explica que foi 

Arquivo/O Líder

reorganizada a estrutura da 
campeira, além de outras re-
formas e melhorias no par-
que para receber o evento. No 
primeiro dia de rodeio será 
realizado baile com anima-
ção do Grupo Marca do Fole 
e no dia 23 o fandango é com 
Tchê Kakareko. 

O patrão destaca que o 
Rodeio Crioulo e Artístico 
de Maravilha é considera-
do o maior de Santa Catari-
na e o objetivo é manter esta 
marca em 2019. “A expectati-
va é grande, a gente espera o 
maior rodeio da história do 
CTG Juca Ruivo”, afirma. 

EPAgRi MOB
O serviço está 
disponível para 
produtores residentes 
em Santa Catarina que 
têm cadastro junto à 
Epagri. Nesse caso, 
basta entrar no site 
da Empresa ou no 
aplicativo Epagri Mob, 
clicar em Minha Epagri 
e digitar o CPf para 
receber uma senha de 
acesso por e-mail. Se 
o cadastro não estiver 
atualizado, o sistema 
avisa e é preciso entrar 
em contato com a 
Epagri do município. 
Quem não tem cadastro 
na Epagri também pode 
procurar a unidade mais 
próxima para fazê-lo.

EDERSON ABI

O Conselho Comunitá-
rio de Segurança (Conseg) re-
alizou o primeiro encontro do 
ano em Maravilha. A reunião 
foi na sede da JCI, na segun-
da-feira (7), e contou com vá-
rias lideranças da comunidade. 

Em entrevista ao Jornal 
O Líder, o presidente, Olin-
do Tibola, afirmou que os in-
tegrantes debateram o pla-
nejamento para 2019. 

Entre os assuntos prioritá-

rios, o presidente destaca a efe-
tivação estrutural de uma Dele-
gacia Regional da Polícia Civil 
em Maravilha. Ele afirma que 
já houve a criação legal, faltan-
do apenas a implantação na 
prática. Além disso, ele desta-
ca a necessidade de um Insti-
tuto Médico Legal (IML) para 
a região, viaturas para Polí-
cia Militar e Polícia Civil. 

A próxima reunião 
do Conselho Comunitá-
rio de Segurança será no 
dia 11 de março na JCI. 

PAUTAS

TRêS AnOS 

Conselho Comunitário 
de Segurança realiza 
primeira reunião

Sintraf empossa 
nova diretoria 

Conseg/Divulgação

Reunião contou com a Polícia Militar e demais órgãos do município

NElCIR DAll’AGNOl

A posse da nova direto-
ria do Sindicato dos Traba-
lhadores na Agricultura Fa-
miliar (Sintraf) de Maravilha 
e região será no próximo dia 
22, na Câmara de Vereado-
res, às 13h30. Na oportunida-
de terá prestação de contas 
e em um segundo momento 
a comissão eleitoral vai con-
duzir os trabalhos da pos-
se. A eleição da nova direto-
ria do Sintraf foi no dia 15 de 

dezembro e a chapa lidera-
da por Gilson Luiz Farinon re-
cebeu 189 votos favoráveis, 
38 contrários e cinco nulos. 

Diretoria eleita: pre-
sidente, Gilson Luiz Fari-
non; vice-presidente, Armin-
do Losch; secretário, Neivo 
Allebrandt; vice-secretá-
ria, Marisa Correa; tesourei-
ro, Jaime de Fant; vice-tesou-
reira, Daiane Luiza Muscops. 

Conselho Fiscal: Clau-
dino Alberti, Adecir Luiz 
Stanga e Iria Biazussi
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por SimOne hüBner

TOQUE dE rEQUINTE

Vitrine

Excelente fim de semana a todos!

ETIquETA DOS óCuLOS ESCuROS
Eles são lindos, charmosos, alguns têm um 

ar mais misterioso, outros, um estilo mais diver-
tido. Mas estamos falando de quem? Ou do quê?

Dos queridinhos do momento, os famosos 
óculos escuros.

Cada vez mais as pessoas estão se renden-
do a este acessório que acompanha a moda nos 
seus diversos modelos, cores e marcas.

Os óculos de sol, assim como os óculos de 
grau, servem para proteger os seus olhos dos 
raios ultravioleta UVA e UVB, que são terríveis 
para os olhos e para a pele.

As opiniões são as mais diversas. Vamos 
concordar com alguns especialistas no assunto 
e vou dar minha opinião sobre o que aprendi no 
curso de etiqueta social que fiz este ano.

Glória Kalil, vista sempre com seus mode-
los incríveis de óculos de sol, diz que os dela são 
marrons, dégradé e têm grau, pela dificulda-
de em enxergar. Não usa os transparentes por 
achar os escuros mais charmosos, além de re-
juvenescer e dar um ar mais misterioso e gla-
mouroso.

Mas em seu livro “Alô, chics!”, ela afirma que 
não tem cabimento usar óculos escuros à noi-
te. “A menos que vocês estejam com conjunti-
vite ou sejam jornalistas de moda e sentem na 
primeira fila de um desfile em que os refletores 
batam diretamente nas suas pupilas”.

Constanza Pascolato também é adepta aos 
óculos escuros, mas afirma que em uma reu-
nião os retira, pois é muito importante o olho no 
olho. Em uma reportagem afirmou: “eu preciso 
de óculos o tempo todo. Amo meu Prada, Face a 
Face (Paris), Oliver Peoples”.

Na opinião de Fábio Arruda, confesso que 
é a minha opinião também, os óculos são mais 
uma questão de educação do que de etique-
ta. Acessórios saem de moda, mas a educação 
sempre vai estar em alta. Ficar com os óculos 

em ambientes fechados pode transmitir um ar 
de arrogância e impessoalidade. Os fashionistas 
e muitos famosos acham que tudo pode, mas 
toda e qualquer moda só funciona se for coe-
rente. Celebridades usam também para disfar-
çar olheiras, marcas de expressão, se disfarçar, 
proteger dos fotógrafos e também sair melhor 
nas fotos.

Usar óculos em locais fechados torna-se 
inadequado e perde sua função. Além do mais, 
é fundamental que retire os óculos quando for 
falar com alguém, o contato visual é muito im-
portante.

Confira como devemos usar e quando de-
vemos tirar este acessório:

Quais são as ocasiões em que é conside-
rado rude usar óculos de sol?

Qualquer momento que você vai encontrar 
alguém em público, dentro de casa, em um es-
critório, no almoço, em uma reunião ou restau-
rante – sempre que conversar com uma pessoa 
é preciso tirar os óculos de sol em sinal de res-
peito e para mostrar que você está prestando 
atenção! Em funerais e casamentos: os óculos 
de sol ficam na bolsa!

Se você sai durante o dia, rapidinho, em 
algum lugar fechado, tipo uma farmácia, é 
preciso tirar os óculos de sol?

Sim e não. Quando você conversar com 
uma pessoa, é de bom-tom fazer um esforço ex-
tra e tirar os óculos. Se você vai a algum escritó-
rio, loja, na farmácia, etc., sim, tire os óculos de 
sol. Se você está, por exemplo, abastecendo o car-
ro em um posto de gasolina, não há necessidade 
de tirar porque você está “em trânsito”. A mesma 
coisa vale para um dia de praia, um piquenique 
ou uma corrida – só retire os óculos se começar 
uma conversa séria com alguém.

Por Vanessa Scisci

O que fazer em um almoço de trabalho se 
você está sentado na parte de fora?

O ideal é que você retire os óculos porque 
eles formam uma “barreira” entre você e seu 
convidado, a menos que o sol esteja “te cegando” 
e todo mundo esteja de óculos de sol também. 
Claro que seria uma situação rara, porque o ideal 
é escolher uma mesa confortável.

O que fazer em um casamento diurno?
Os noivos não vão gostar de ver os convida-

dos de óculos de sol nas fotos do casamento. A re-
gra geral é tirar os óculos, no entanto, se estiver 
com muito sol e nenhuma sombra, você precisa, 
sim, proteger os olhos. Normalmente, óculos de 
sol em ocasiões formais são totalmente restritos.

Mais algumas dicas:
- Tenha certeza que escolheu o modelo certo 
de óculos de sol: deixe os modelos coloridos e 
diferentes para um dia de praia ou relax total. 
Para os dias de trabalho, o ideal são óculos mais 
clássicos.
- Não use os óculos como um acessório para os 
cabelos – apenas em situações que você precise 
de rapidez vale colocá-los na cabeça, mas de 
modo geral, é melhor guardá-los na bolsa. fica 
mais elegante.
- Basicamente, os óculos de sol causam uma 
“barreira” entre você e qualquer outra pessoa – a 
menos que o seu objetivo seja este, sempre tire os 
óculos em uma conversa. Sempre gera dúvidas 
se você está prestando atenção, para onde está 
olhando e por aí vai.
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por SUSane Zanin
MOda & ESTILO

Vitrine

AgEnDA DE EVEnTOS

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 52

Energia
luminosa
"inimiga"
do albino

"(?)
Traviata",
ópera de

Verdi

(?) de
linha: de
última

geração 

Item de se-
gurança de
circuitos
elétricos

Xangô 
ou Iansã

(Rel.)

Rapper de
"Us Mano
e As Mi-
na" (BR)

Qualidades
de quem
merece
prêmio

Serena, em
relação a

Venus
Williams

Afluente
suíço do
rio Reno

Freguesia
do (?),

bairro de
São Paulo

O número
inferior da
potência
(Mat.)

Curitiba (Geog.)
"Jogos (?)", franquia
de filmes de terror com

o assassino Jigsaw

Intencional
(a violação)
Um dos la-
dos da rua

A cor da
ametista

Adulterado
(o dado)

(?) e
salvo: ileso

Fenômenos (?):
furacão, tornado e

granizo

Ed (?),
cantor

Membro
do elenco

Garantia
no crédito
Emprego
de algo

Copo para
chope
Fronte
(Anat.)

Máquina 
que produz
fotocópias
Lugares

Sam Raimi,
cineasta

Espáduas
(Anat.)

Átomo que ganhou
ou perdeu elétrons 

Ponto, 
em inglês

Hiato de
"caolho"

Doença
crônica

de David
Beckham 

Urna, em
inglês
Ibidem
(abrev.)

Documento exigido
pelo INSS para a

concessão do auxílio-
doença

Concórdia

Meio 
campo do 
Palmeiras

Carecas
Sistema

de Avaliações
Educacionais (sigla)

Titânio
(símbolo)
O feitio do
mamão 

Ser, em
inglês

Cachaça
(gíria)

LCC
LUCASLIMA

PAZLATOP
FUSIVELRI

DOAMOTTA

DOLOSAAVAL
PARTULIPA

MERITOSSR
RXEROXA

LILASION
COTASMA

VICIADOBE
AAROURN

CLIMATICOS
SÃOBASE

2/be. 3/dot — urn — xis. 5/testa. 6/ombros. 7/viciado. 9/lucas lima.

ESPAÇO gOURMET

9/2 Jantar-dançante – 20h – Linha 
Sanga Silva 
- Bailinho Funk – 23h30 – Play Club 
Maravilha
 
10/2 Festa comunitária – 10h – Linha 
Cabeceira do iraceminha 
- Festa comunitária – 10h – Salão 
Comunitário do Bairro floresta 
- Festa da Padroeira Nossa Senhora da 

Consoladora – 10h – Linha Consoladora

15/2 Show com Dieiny Rizzardi – 20h30 
– Ponto Beer

19/2 Palestra Yoga no dia a dia – 20h –
Espaço Yogafit

9/3 Show com Hungria – 23h30 – Play 
Club

MARAViLHA

Os fatos históri-
cos nos contam 
que antigamen-

te, não apenas os modelos 
de roupas, mas até os teci-
dos e demais materiais, vi-
nham diretamente da Eu-
ropa e quase nada era 
produzido no Brasil. Feliz-
mente, hoje em dia pode-
mos falar tranquilamente 
sobre identidade e indús-
trias de moda brasilei-
ras. Graças à globalização 
nós também exportamos 
moda para a Europa, mas 
ainda sofremos uma gran-
de influência daquilo que 
está sendo usado por lá. 

Em minha viagem, ob-
servei algumas tendên-
cias que já vinham apare-
cendo e acabaram sendo 
confirmadas pelo gran-
de número de fashionis-
tas que vi pelas ruas.

tudo over: os looks das 
mulheres mais estilosas que 
eu admirei eram totalmen-
te over, ou seja, pareciam 
ser pelo menos dois tama-
nhos maiores que o ma-
nequim da pessoa. Jaque-
tas, moletons, calças e tênis, 
tudo era grande! No come-
ço parece meio estranho, 
mas na verdade uma pro-
dução over é puro estilo!

Sobretudo: sem sobra 
de dúvidas era a peça mais 
utilizada pelas mulheres eu-
ropeias e até mesmo pelas 

turistas. Além de ser uma 
peça totalmente adequada 
para o frio, o sobretudo tem 
o poder de deixar qualquer 
produção mais elegante. 

tênis: os tênis ainda 
reinam absolutos! E o mo-
delo do momento, além do 
tênis esportivo, é aquele que 
eu já apresentei para vo-
cês, os chamados tênis ugly 
ou chuncky, bem grandes 
e chamativos. Até as mar-
cas mais renomadas, como 
Gucci, Louis Vuitton, Dol-
ce&Gabbana e Balencia-
ga, já fazem sucesso com 
suas versões desse tênis. 

Gola alta: há algum 
tempo tenho observado 
blogueiras e marcas de 
moda apostando nas blu-
sas de gola alta, que es-
tavam esquecidas há 
algum tempo. Na Euro-
pa elas estavam apare-
cendo tanto em versões 
mais coladas ao pesco-
ço como mais soltinhas. 

Bolsa transpassa-
da: a bolsa do momen-
to é aquela pequena com 
alça comprida, utilizada 
de forma transpassada e 
usada na frente do corpo. 

E aí, será que você 
também vai aderir a al-
guma moda europeia? 
Eu amei, já uso ou usaria 
todas essas peças, e estou 
esperando ansiosamente 
pelos dias frios!

MODA FEMininA nO 
inVERnO EUROPEU 

INGREDIENTES
2 xícaras de açúcar
5 bananas nanicas
1 lata de leite condensado
A mesma medida de leite
1 colher (sopa) de amido de 
milho
3 gemas
3 claras
6 colheres (sopa) de açúcar

CHiCO BALAnCEADO 
COM BAnAnA
MODO DE PREPARO
Caramelize um refratário com as 
duas xícaras de açúcar. Reserve. 
Leve ao fogo em uma panela 
o leite condensado, o leite, as 
gemas peneiradas e o amido 
de milho até começar a ferver. 
Deixe amornar. Pique as bananas 
em pedaços diagonais, com 
mais ou menos um centímetro 
de espessura. Disponha no 
refratário, sobre o caramelo 
frio, arrumando-as lado a lado. 
Despeje o creme sobre as 

bananas. Bata as claras em neve 
e acrescente, aos poucos, as seis 
colheres de açúcar. faça uma 
camada sobre o creme de leite 
condensado. Leve ao forno para 
dourar o merengue. Sirva gelado.
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Vitrine

por eSTela SerPa
árEa VIP
vip@jornalolider.com.br 

Parabéns às 
formandas 
de Psicologia, 
a festa 
estava linda 
(2)!! Sucesso 
nessa nova 
etapa! 

Ruti, mulher 
guerreira, dedicada, 
corajosa e 
espetacular. Neste 
seu aniversário 
desejamos a 
você muitas 
felicidades, saúde, 
amor, paz, enfim, 
tudo o que há de 
melhor. Parabéns! 
homenagem de 
familiares e amigos. 

No último dia 7 a doce e querida 
Manuela, filha dos médicos Aline 

e Geovani Delevati, completou 
os tão sonhados 15 anos, onde 
uma nova fase em sua vida se 
inicia e juntamente com essa 

data vem todo o carinho e amor 
das famílias hubner e Delevati, 

desejando um feliz aniversário e 
que ela continue sendo o ser de 

luz que é!
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por laiS OrO e anDrea COSTa PeliSSari
dESIGN EM PaUTa

Vitrine

por lUCiane mOZer

VIda E
ESPIrITUaLIdadE

nA SUA ESTAnTE

FELiCiDADE POR OBRigAÇãO 

As redes sociais cresceram muito nos últimos anos e com elas 
surgiu um comportamento estranho, é como se todas as pessoas 
que postam fotos têm obrigação de estar felizes. É só surgir o flash da 
câmera que o sorriso surge, mesmo que por dentro esteja chorando. 

Mas será que temos que estar em todos os momentos felizes? 
Eu acredito que não, até porque encontramos em Eclesiastes: “A fe-
licidade não é deste mundo”. Aí vocês devem estar pensando: “Agora 
complicou, este mundo é de infelicidade?” A resposta é não!!! Eu vou 
explicar. Não se desespere! 

No estágio evolutivo que nos encontramos nós temos e vivemos 
momentos felizes, uma viagem com os amigos, momentos em famí-
lia, conquistas profissionais. Todavia, teremos momentos de angús-
tia e tristeza, a partida de um amigo, o desemprego, uma grave do-
ença. Como não se entristecer diante destes fatos? Como negá-los? 
É impossível você manter um sorriso nos lábios diante de tanta di-
ficuldade. Se quiser chorar, chore, se precisar de ajuda, de um om-
bro amigo, não se envergonhe, procure alguém, ou se preferir chorar 
sozinho, tudo bem. Mas não reprima ou disfarce seus sentimentos. 

Dias atrás assisti ao filme Divertida Mente, o universo de emo-
ções é o principal foco dessa animação, que mostra como seriam 
nossos sentimentos caso cada um deles tivesse vida própria. De 
uma forma engraçada, cativante e alto-astral, o filme mostra como 
as emoções convivem em nossa cabeça. E mostra claramente a im-
portância da tristeza, sim ela é muito importante para o equilíbrio 
das nossas emoções. 

Quem me conhece sabe do meu otimismo, sempre busco ver 
o lado bom de tudo o que acontece, minha risada é reconhecida de 
longe, mas quando estou triste, não consigo disfarçar, e me permito 
o choro e por vezes a raiva. Mas por pouco tempo, logo levanto a ca-
beça e sigo em frente. Qual o segredo? São três palavras: fé, amizade e 
amor. Acredito mesmo que a fé pode mover montanhas, basta acre-
ditar profundamente, mesmo em dias tão nebulosos. Não podemos 
deixar de acreditar na nossa essência de vida e que podemos sim nos 
tornamos seres humanos melhores. 

Quanto à amizade, ela é fundamental. Observe seus amigos, se 
eles estiverem tristes, pergunte: como vai você? Pare uns instantes 
para escutá-lo. Esta pergunta pode salvar vidas. 

Mas para tudo isso precisamos de amor. A pessoa que ama, na-
turalmente tem mais momentos felizes. É preciso amar o seu traba-
lho, não importa qual seja. Ame sua família, seja ela grande ou pe-
quena. Ame seus amigos e também seus inimigos, lembre-se que se 
eles lhe fazem mal, é porque ninguém os ensinou o que é o verda-
deiro amor.  

A felicidade não deve ser obrigação, deve ser consequência das 
nossas atitudes, nos tornando pessoas melhores, mais amorosas, pa-
cientes e tolerantes. 

A ARTE SUBTiL DE SABER DiZER QUE 
SE F*DA
Publicado no princípio de 2018, o livro 
de Mark Manson é duro, cru, mas ao 
mesmo tempo extremamente honesto 
e tece uma crítica à sociedade 
contemporânea que se habituou ao 
pensamento positivo. Cheio de humor, 
ao longo dos nove capítulos vemos 
aspectos essenciais da vida serem 

abordados a partir de um ponto de vista original. 
O leitor que aceitar o desafio proposto pela leitura 
certamente sairá com um olhar “fora da caixinha” 
porque o que Mark Manson faz é desconstruir 
lugares comuns. Um exemplo pode ser encontrado 
no capítulo 3, intitulado “você não é especial”.

O DiLEMA DO PORCO-
ESPinHO
O livro do historiador Leandro 
Karnal gira em torno de 
uma das maiores questões 
contemporâneas: a solidão. 
A obra não enfoca apenas 
na solidão literal - no estar 
sozinho propriamente dito - 
mas também na sensação 

de solidão que persiste mesmo quando 
estamos acompanhados. Em “O dilema 
do porco-espinho” vemos um apanhado 
de ensinamentos recolhidos de diversos 
filósofos e pensadores - retirados inclusive 
da própria Bíblia - e nos perguntamos: por 
que nos sentimos sozinhos? A solidão é 
necessariamente má? Como podemos 
processá-la de modo saudável?

visitamos a Cavaletti 
S/A Cadeiras 
Profissionais, 
estabelecido no 24° 
andar da Torre Oeste do 
Centro Nações Unidas 
(CENU), o espaço de 
500m² oferece uma 
ampla exposição de 
produtos arranjados a 
partir da perspectiva 
dos comportamentos 
do usuário, 

identificados em 5 
modos de trabalho: 
foco, interação, 
Co-Criação, Convívio 
e Disrupção - que 
quando combinados, 
dão origem a 10 
diferentes arranjos de 
ambientes voltados 
à atender de forma 
flexível e dinâmica as 
necessidades de cada 
perfil de atividade. 

Esta atitude projetual 
traduzida nos produtos 
busca oferecer aos 
clientes alternativas 
para a ressignificação 
dos seus espaços de 
trabalho tradicionais 
em ambientes de 
produtividade, onde o 
fluxo das informações, a 
disposição e motivação 
refletem-se no 
aumento da satisfação, 

A Cavaletti S/A Cadeiras Profissionais foi fundada em 1974, 
com mais de 680 colaboradores, e tem sede em Erechim/RS.

WORKLAB: TRABALHO, COMPORTAMEnTO E PRODUTiViDADE

engajamento e por 
fim, na produtividade 
dos colaboradores – 
significando melhores 
resultados para 
todos. Neste sentido, 
o próprio nome 
Worklab é também 
um manifesto sobre 
a vocação do lugar 
como um laboratório de 
experimentação e troca, 
apresentando tanto 
produtos consagrados, 
como lançamentos e 
também protótipos, 
com o objetivo de 
estabelecer um diálogo 
constante, experiencial 
e colaborativo com a 
audiência da marca. 
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Aproximadamente 65 mil vi-
sitantes estiveram em Pinhalzi-
nho na 21ª edição da Itaipu Ru-
ral Show. Entre as 305 empresas 
expositoras, o Sicredi Alto Uru-
guai RS/SC/MG marcou presen-
ça mais uma vez no evento, po-
tencializando o relacionamento 
com seus associados e apresen-
tando os diferenciais do coope-
rativismo de crédito, além dos 
produtos e serviços. Na oca-
sião, a equipe organizou carava-
nas, mobilizando nove municí-
pios da área de atuação, além de 
diversas ações, como distribui-
ção de bolas para as crianças.

O volume de protocolos re-
alizados na feira aumentou 
490% comparado ao ano ante-
rior. O diretor de Negócios, Már-
cio Girardi, destaca que os resul-
tados demonstram a confiança 
dos associados na cooperati-
va, juntamente com o planeja-
mento realizado e o foco no fo-
mento ao empreendedorismo 
rural. “A nossa atuação refletiu 
o nosso diferencial de ser coo-
perativa e a força do relaciona-
mento simples, próximo e ati-
vo. Nosso muito obrigado aos 
associados que fazem do coo-
perativismo sua essência”, diz.  

COOPERATiViSMO
Sicredi desenvolve ações 
na itaipu Rural Show 

 Sicredi Alto Uruguai RS/SC/MG

Equipe promoveu diversas ações no estande 

ClEItON FERRASSO

A Celesc vai verificar o me-
didor de 1,2 mil unidades con-
sumidoras de Santa Catarina. A 
decisão foi definida na quinta-
feira (7), em reunião com repre-
sentantes do Ministério Públi-
co, procons e Celesc. Na semana 
passada foi instaurado um in-
quérito civil para apurar o au-
mento excessivo nas contas de 
energia elétrica. Além da verifi-
cação dos medidores, será fei-
ta uma perícia no sistema de 
abastecimento da Celesc e cria-
ção de uma cartilha educati-

va para reduzir o consumo de 
luz. O prazo é de dois meses. 

A escolha dos consumido-
res que terão o medidor verifica-
do ocorrerá após análise das cer-
ca de duas mil reclamações feitas 
ao Procon e à Central de Aten-
dimento da Celesc. Técnicos da 
Celesc farão a verificação. O pro-
motor Marcelo Brito de Araújo, 
que mediou a reunião, afirmou 
que o Procon verificou os siste-
mas e sabe quanto cada unida-
de consumidora pode gastar. Em 
caso de desconfiança, será pos-
sível solicitar uma contraprova. 

Outra ação definida é pe-

riciar o sistema de faturamento 
da Celesc para tentar identificar 
eventuais problemas ou irregula-
ridades. Se a Celesc verificar que 
houve erro na cobrança do con-
sumidor, a fatura será reemiti-
da com o novo valor. Caso não 
for comprovado erro nas con-
tas, o morador será notificado e 
terá a possibilidade de parcelar 
o pagamento. No primeiro bole-
to será necessário quitar 33% do 
valor, enquanto o restante po-
derá ser pago em até seis parce-
las sem juros. A luz será corta-
da apenas se o pagamento não 
for realizado em até 15 dias. 

FiSCALiZAÇãO 

Celesc vai verificar medidores 
de 1,2 mil catarinenses

2019 Coordenadora-administrativa afirma que estrutura está pronta 
para receber acadêmicos e novos alunos

Alunos retornam às aulas 
segunda-feira na Unoesc
EDERSON ABI

A volta às aulas sem-
pre traz um clima diferen-
te para alunos e professores. 
Em Maravilha, a Unoesc re-
cebe os acadêmicos a partir 
de segunda-feira (11) para 
mais um ano letivo. Apesar 
disso, os cursos de Agrono-
mia já iniciaram algumas ati-
vidades. 

De acordo com a coor-
denadora-administrativa, 
Dilva Bertoldi Benvenuti, o 
ano é de expectativas e to-
dos podem conhecer a Uno-
esc, mesmo não estando ma-
triculados. 

A Unoesc possui 450 alu-
nos em Maravilha e os cursos 

Unoesc está pronta para receber os alunos a partir de segunda-feira

de graduação são: Agrono-
mia, Administração, Ciên-
cias Contábeis e Educação 
Física: Licenciatura e Ba-
charel. Já pós-graduações 

são: em Fundamentos e Or-
ganização Curricular, Ges-
tão, Manejo e Nutrição na 
Bovinocultura Leiteira, em 
Desenvolvimento de Lide-

ranças, em Planejamento, 
Direito e Processo Tribu-
tário e Uniti, Universidade 
para Terceira Idade.

MATRíCULAS
A Unoesc lembra 
que estão abertas as 
inscrições para novas 
turmas para os cursos 
de Ciências Contábeis, 
Administração, 
Agronomia e 
Educação física. As 
inscrições podem 
ser feitas em casa, 
pelo site da Unoesc. 
Na universidade, a 
inscrição pode ser 
feita durante a tarde e 
a noite.

Ederson Abi /O Líder

Celesc vai revisar contas de energia

Divulgação
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DIANA HEINz

A vacinação contra a 
febre amarela ainda está 
bem abaixo do esperado 
em Santa Catarina. Até o 
dia 15 de janeiro de 2019, 
apenas 10,6% da popula-
ção catarinense que de-
veria se vacinar procu-
rou os postos de saúde. 
Desde o segundo semes-
tre de 2018, seguindo re-
comendação do Ministé-
rio da Saúde (MS), todo 
o Estado se tornou Área 
com Recomendação de 
Vacinação (ACRV). An-
tes 162 municípios cata-
rinenses já integravam 
a ACRV. Para cumprir o 
cronograma de amplia-
ção, Santa Catarina tem 
recebido constantemen-
te doses da vacina con-
tra a febre amarela do 
MS. Só em 2019, foram 
500 mil doses. Portan-
to, não há falta de doses 
da vacina, o que está em 
queda, segundo o Esta-
do, é o número de pesso-
as que procuram as salas. 

Em Maravilha o ce-
nário é diferente. Con-
forme a responsável pela 
sala de vacinação, Solan-
ge Hofstatter, muitas pes-
soas buscam pela dose, 

ou para conferir a car-
teira de vacinas. “A par-
tir dos nove meses até os 
60 anos é indicado que 
a pessoa receba a apli-
cação. Se o paciente não 
sabe se recebeu e per-
deu a carteirinha, rece-
berá mais uma dose sem 
perigo algum”, afirma. 

No ano passado 700 
crianças de 1 a 4 anos fo-
ram vacinadas no muni-
cípio. Número conside-
rado alto para a média 
catarinense. Em 2018 um 
caso da doença foi con-
firmado, que foi a mor-
te de uma moradora de 
Gaspar, em janeiro, mas 
a doença foi contraída 
em viagem a São Paulo. 
No ano passado inteiro 
foram 17 casos suspei-
tos em Santa Catari-
na, todos descartados.  

Até o momento não há 
circulação do vírus no Es-
tado, porém é importante 
prevenir. Pois basta uma 
pessoa para contaminar a 
área e até o ano passado 
a vacina não era obriga-
tória em muitos estados 
brasileiros. Em Maravilha 
a Sala de Vacinação, loca-
lizada no Bairro Flores-
ta, funciona das 7h30 às 
11h30 e das 13h às 17h. 

FEBRE AMARELA
Maravilha tem 
boa adesão da vacina

NElCIR DAll’AGNOl 

A comunidade de Linha 
Biguá, interior de Iracemi-
nha, no dia 24 de feverei-
ro, realiza a 6ª edição da 
Festa do Porco no Rolete e 
São Brás. A organização se 
prepara com quase 50 por-
cos no rolete para servir a 
todos que comparecerem. 
De acordo com Valci Dal 
Maso, Iraceminha vem se 
destacando no agronegó-
cio e festas como estas de-
vem existir, sendo o apoio 
do público fundamental. 

Dal Maso destaca que 
para este ano as acomo-
dações foram melhoradas, 

sendo construído um giná-
sio maior e aumentado o 
estacionamento. O almoço 
será servido em forma de 
kit (um porco de aproxima-
damente 25 quilos e acom-
panhamentos), no valor de 
R$ 850, que pode servir até 
40 pessoas. A ficha indivi-
dual para se servir no bufê 
custa R$ 25 por pessoa.

Ainda na parte da ma-
nhã haverá a inaugura-
ção do novo ginásio da 
comunidade. No perí-
odo matutino a anima-
ção e sonorização se-
rão do Trio Maravilha. 
De tarde tem matinê com 
a Banda Integração. 

iRACEMinHA

Linha Biguá promove 6ª 
Festa do Porco e São Brás

EDUCAÇãO 

Municípios terão aumento de R$ 8 milhões 
para custear transporte escolar

A partir de segunda-feira 
(11), início do ano letivo, pas-
sa a vigorar aumento médio de 
8,67% no repasse dos recursos 
pelo governo do Estado aos mu-
nicípios que possuem convênio 
de transporte escolar. O acor-
do foi assinado na última se-
gunda-feira (4), pelo secretário 
de Estado da Educação, Na-
talino Uggioni, pelo presiden-
te da Federação Catarinense de 
Municípios (Fecam) e prefei-
to de Tubarão, Joares Ponti-
celli, e pelo representante da 
União Nacional dos Dirigentes 
Municipais de Educação (Un-
dime/SC), Mário Fernandes.

A portaria que estabelece-
rá os valores será publicada pela 
Secretaria Estadual e foi resulta-
do de uma das primeiras ações 
da nova gestão da Fecam junto 
ao governo do Estado, condu-
zidas pelo presidente da Fede-
ração, em conjunto com a Un-
dime/SC. Segundo Ponticelli, 
a negociação antes do início 
do ano letivo garante o trans-
porte aos estudantes e significa 
não onerar os cofres das prefei-

turas. O acréscimo será de R$ 8 
milhões, passando de R$ 87 mi-
lhões em 2018 para R$ 95 mi-
lhões em 2019. “Conseguimos 
ampliar a oferta inicial do go-
verno, que era de 6%, para mais 
de 8,5%. O reajuste represen-
ta um ganho em relação ao ano 
passado e permite um fôlego 
para os municípios continua-
rem prestando o serviço na rede 
de ensino”, destacou Ponticelli.

Em anos anteriores os va-
lores eram validados pelas en-
tidades, porém a assinatu-
ra era somente feita pela SED. 
Os municípios irão receber 

a primeira parcela até 31 de 
março, os recursos serão pa-
gos em nove parcelas men-
sais, até o último dia do mês 
subsequente ao de referên-
cia do transporte realizado.

AgiLiDADE
As tratativas para o reajus-

te iniciaram em janeiro com a 
criação de um grupo de traba-
lho com técnicos da SED, Fecam 
e Undime/SC. Eles foram res-
ponsáveis por formalizar a pro-
posta para o ano letivo 2019 e 
agora os encontros prosseguem. 
Na pauta do grupo a necessida-

de de atualizar as rotas de deslo-
camento dos alunos, aperfeiço-
ar a legislação estadual e revisar 
os métodos de cálculo do custo 
do transporte escolar, também a 
criação do sistema unificado do 
transporte escolar catarinense.

Os critérios para a transfe-
rência dos valores foram cal-
culados conforme a distân-
cia percorrida e a quantidade 
de alunos transportados. Ape-
sar do valor médio de reajus-
te de 8,67%, os repasses se di-
ferenciam nas três faixas que 
correspondem às distâncias 
percorridas. Na faixa de 6 a 
12 quilômetros, o reajuste foi 
de 11% e representa a maio-
ria dos deslocamentos de alu-
nos da rede de ensino (mais 
de 60% dos alunos transporta-
dos). Na faixa de 12 a 24 quilô-
metros o reajuste foi de 7,5%, 
mesmo índice para distân-
cias acima de 24 quilômetros.

Conforme dados da Se-
cretaria da Educação, San-
ta Catarina tem mais de 
119 mil estudantes utilizan-
do o transporte escolar.

Aumento do repasse ao transporte escolar foi assinado nesta semana

Ascom Fecam

TROCA Dúvida neste momento é quem será nomeado para 
a função em Maravilha

Coordenadores regionais da 
Defesa Civil serão exonerados 
EDERSON ABI

O governo de Carlos Moi-
sés promove mudanças em 
vários setores dos órgãos de 
governo em nível estadu-
al. Um dos passos está sendo 
modificações na Defesa Civil 
da região. 

A reportagem do Jornal 
O Líder apurou que os coor-
denadores de São Miguel do 
Oeste e de Maravilha serão 
exonerados da função após 
vários anos de trabalho. Em 
São Miguel do Oeste o coor-
denador é Daniel Caron e em 
Maravilha, Rogério Golin. Eles 
devem sair da função até o fim 
do mês. A mudança pegou to-
dos de surpresa há cerca de 
uma semana. 

Na tarde de terça-feira (5) 

a reportagem apurou que lide-
ranças da Defesa Civil estadu-
al estiveram em São Miguel do 
Oeste e Maravilha. Uma reu-
nião a portas fechadas foi rea-
lizada em São Miguel do Oes-

te com o atual coordenador e 
o capitão do Corpo de Bom-
beiros, Fabiano Cezar Galeaz-
zi. O encontro também foi rea-
lizado em Maravilha, mas sem 
contato com a imprensa. 

Em contato com a asses-
soria da Defesa Civil estadual, 
a nossa reportagem foi comu-
nicada que não há informa-
ções para divulgação neste 
momento.

Reuniões em São Miguel do Oeste e Maravilha, nesta semana, foram realizadas nos centros regionais

Arquivo/O Líder
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O Centro de Educação 
de Jovens e Adultos de Ma-
ravilha promoveu forma-
ção continuada aos pro-
fissionais que atuarão 
na Educação de Jovens e 
Adultos em 2019. Profes-
sores e a equipe técnica e 
pedagógica do Ceja de Ma-
ravilha participaram das 
atividades, além dos co-
ordenadores e professo-
res das unidades descen-
tralizadas dos municípios 
de Pinhalzinho, Mode-
lo, Saltinho, Santa Tere-
zinha do Progresso, Ro-
melândia e Iraceminha.

De acordo com os pro-
fissionais, a formação está 
proporcionando momen-
tos significativos de es-
tudo, reflexão e planeja-
mento, visando melhorar 

FORMAÇãO

Equipe do Ceja se reúne para 
planejar ano letivo 

Profissionais participaram de formação continuada 

Divulgação

cada vez mais o proces-
so de ensino-aprendiza-
gem pertinente a esta mo-
dalidade de ensino.

MATRíCULAS
As matrículas para a 

Educação de Jovens e Adul-
tos estão abertas para tur-

mas de nivelamento, ensi-
no fundamental e ensino 
médio. Jovens e adultos in-
teressados em iniciar ou 
concluir os estudos de-
vem se dirigir à secre-
taria do Ceja nos perío-
dos matutino, vespertino 
e noturno (das 7h30 às 
11h30, das 13h10 às 17h10 
ou das 18h30 às 21h30).

Para efetuar a matrícu-
la, são necessários os se-
guintes documentos: RG/
CPF; Histórico Escolar; 
Comprovante de residên-
cia (atualizado); Cartão do 
SUS/Tipo sanguíneo e car-
tão de vacinação (adoles-
centes). É necessário ter 15 
anos completos para cur-
sar o ensino fundamental 
e 18 anos completos para 
cursar o ensino médio. 

A Apae Marisol recebeu, na 
quarta-feira (6), 15 rádios para 
uso em sala de aula em Maravi-
lha. A doação do recurso em di-
nheiro foi feita pelo Rotary, por 
meio de um projeto de auxílio 
do clube de serviço. Os apare-
lhos foram comprados pela es-
cola e custaram R$ 2.398 mil. A 
entrega e apresentação das no-
tas teve a presença dos integran-
tes do Rotary e diretoria da Apae. 

De acordo com o presiden-
te do Rotary, Marcelo Hickmann, 
o projeto foi em nível de Distrito. 

A Apae apresentou a necessidade 
dos aparelhos e, após estudo de 
viabilidade, o projeto foi montado 
e encaminhado ao Distrito. “Parte 
dos recursos são do Distrito e par-
te do Rotary de Maravilha”, afirma. 

O presidente da Apae, Ge-
nuir Bassani, agradeceu a doa-
ção e disse que será muito im-
portante para a escola, já que os 
equipamentos que eram utili-
zados estavam ultrapassados. 
Agora cada sala terá seu equi-
pamento, com possibilidade de 
uso de CD, rádio e pendrive.

DOAÇãO
Apae recebe aparelhos de 
som em projeto do Rotary 

Rotary viabilizou recurso e fez doação para compra dos equipamentos

Ederson Abi /O Líder

RESgATE DE VíTiMAS Desde a quarta-feira (6) uma equipe de 12 bombeiros da região fazem parte 
da força-tarefa de resgate às vítimas do rompimento da barragem

“A missão é árdua”, diz comandante dos 
Bombeiros, sobre trabalho em Brumadinho 
CARINE ARENHARDt

No limite do cansaço físi-
co e emocional. É assim que 
termina o dia para cada um 
dos militares empenhados nas 
buscas por vítimas do rom-
pimento da barragem de mi-
nério em Brumadinho/MG. 
Desde a madrugada de quar-
ta-feira (6) uma equipe de 12 
bombeiros da região Oeste 
de Santa Catarina faz parte da 
missão. 

Liderada pelo comandan-
te do Corpo de Bombeiros de 
Maravilha, capitão João Emi-
liano de Moura Miranda, a 
equipe saiu da região na se-
gunda-feira (4), viajou para 
Mafra e de lá embarcou, na ter-
ça-feira (5), com destino a Bru-
madinho. A chegada à cidade 
mineira, afetada pelo rompi-
mento da barragem, foi às 3h 
de quarta-feira (6) e no mesmo 
dia os militares começaram o 
trabalho. 

Junto com os 12 bombeiros 

estão os cães de busca e resgate 
do Corpo de Bombeiros, Johny, 
de Maravilha, e Barney, do lito-
ral catarinense. “Rendemos a 
primeira equipe e começamos 
a atuação. A missão é realizada 
em duas frentes, uma é a bus-
ca pelos corpos, que é feita vi-
sualmente ou por cães, a outra 
é a retirada desses corpos pe-
las equipes de resgate com ma-
terial específico”, explica o co-
mandante. 

Conforme Moura, o traba-

lho no local é difícil, os resga-
tes mais fáceis já foram feitos e 
agora restam as vítimas presas 
em ferragens, soterradas e em 
locais que foram alagados. “A 
missão aqui é árdua”, finaliza o 
comandante.

A equipe da região deve 
permanecer em Brumadinho 
até a quarta-feira (13). Na ter-
ça-feira (12) outros 12 milita-
res de Santa Catarina irão para 
a cidade mineira dar continui-
dade à força-tarefa. 

Fotos: Divulgação

Equipe de militares de Santa Catarina em Brumadinho

Comandante João de Moura, ao lado de bombeiros da região Extremo-Oeste Trabalho chega na parte mais difícil de resgate às vítimas 
Cães de busca e resgate, Johny, de Maravilha, e Barney, do 
litoral catarinense
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Na manhã de segunda-fei-
ra (4) os profissionais da Secre-
taria de Educação, Cultura, Es-
porte e Lazer de Flor do Sertão 
participaram de reunião no 
Centro Educacional Padre Luis 
Muhl. Na ocasião, Maria Lucia 
Freiberger assumiu a gestão da 
Educação no lugar de Valmir 
de Jesus Pinto, que pediu afas-
tamento. 

O profissional irá voltar 
para a Câmara de Vereadores 
e se dedicar ao mestrado. “Pre-
tendo realizar a pesquisa no 

FLOR DO SERTãO Após pedido de afastamento, Valmir de Jesus Pinto irá 
voltar para a Câmara de Vereadores 

Maria Lucia Freiberger assume 
a Secretaria de Educação 

Prefeito, Sidnei Willinghöfer, e Maria Lucia freiberger

Divulgação

próprio município, colaboran-
do para a melhoria no campo 
educacional. Voltando à Câ-
mara de Vereadores, coloco-
me à disposição para traba-
lhar pela Educação”, destaca. 

O prefeito, Sidnei Willin-
ghöfer, agradeceu os traba-
lhos prestados em prol do 
município e também dese-
jou bom retorno aos profissio-
nais. Até o início das aulas, na 
segunda-feira (11), a equipe 
contou com formação e pla-
nejamento.

Realizado anualmen-
te pela CDL e Associação 
Empresarial de Maravilha, 
juntamente com o Núcleo 
de Desenvolvimento Co-
mercial e patrocínio do Si-
coob Credial, a 16ª edição 
da maior liquidação da ci-
dade, o Liquida Maravi-
lha, começou na quarta-
feira (6) e encerra hoje (9).

Com o slogan “Um fu-
ração de ofertas para vo-
cês”, os consumidores po-
dem aproveitar os preços 
e condições especiais de 
pagamento nas mais de 
100 empresas do comér-
cio local. As promoções 
são variadas e foram ade-
ridas por empresas de di-
versos segmentos, entre 
eles, vestuário e calça-

dos, materiais de constru-
ção, lojas de móveis e ele-
trodomésticos, farmácias, 
postos de combustíveis, 
papelarias, óticas e relo-
joarias, supermercados, 
meios de comunicação, 
mecânicas e funerárias. 

Hoje os clientes terão 
a oportunidade de apro-
veitar as promoções com 
horário diferenciado no 
Sábado Especial, com o co-
mércio atendendo até às 
16h. As lojas aderentes à 
promoção Liquida Maravi-
lha 2019 estarão identifi-
cadas com adesivo oficial 
da campanha e os consu-
midores também podem 
acompanhar na página ofi-
cial no Facebook da CDL e 
Associação Empresarial.

O presidente da Comis-
são Especial do Prolongamen-
to da BR-158 da Câmara de Ve-
readores de Maravilha, Luiz 
Brescovici (DEM), visitou na 
quinta-feira (7) a vice-governa-
dora do Estado, Daniela Rei-
nehr. O motivo da visita em 
seu gabinete, em Florianópo-
lis, foi garantir o apoio do Execu-
tivo na ampliação da rodovia. 

Conforme Brescovici, a obra 
é importante para todo o Estado, 
principalmente para o transporte 
de grãos. “O objetivo com a con-
tinuação é interferir no trânsito 
pesado. Se concretizada a obra, 
teremos uma economia de US$ 
5 por tonelada do milho”, explica. 

A vice-governadora se pron-
tificou a visitar a região para tra-

tar do assunto com representan-
tes da economia afetada pela via 
no dia 26 de abril. Para o presi-
dente da Federação das Coope-
rativas Agropecuárias de San-
ta Catarina (Fecoagro), Claudio 
Post, que também participou do 
encontro, a ampliação é uma ne-
cessidade que a população me-
rece. “O Oeste, com sua pujan-
ça produtiva de carnes e leite, 
é merecedor de uma integra-
ção nacional, via uma BR con-
dicente com sua necessida-
de de receber farelo de soja e 
milho, especialmente do Bra-
sil e do Paraguai, para utiliza-
ção em sua cadeia produti-
va. Precisamos unir forças em 
prol da continuação da BR-158. 
O futuro nos cobrará”, afirma. 

O município licitou nesta se-
mana sete linhas do transpor-
te escolar em Maravilha. Ao to-
tal, são 12 linhas onde existe o 
transporte de alunos. De acordo 
com a secretária de Educação, 
Rosiméri da Silva, são transpor-
tados alunos das escolas muni-
cipais e estaduais, com custeio 
do município, governos estadu-
al e federal, no valor de R$ 140 
mil por mês, na média de 2018. 

A secretária explica que al-
guns transportadores tiveram de 
baixar o valor do quilômetro ro-
dado em razão da concorrência. 
Isso ajuda o município a econo-
mizar, mas dificulta o trabalho 
dos motoristas. Entre as sete li-
nhas licitadas, o valor do quilô-
metro rodado ficou entre R$ 3,18 
e R$ 4,99, já que em algumas lo-
calidades há necessidade de ve-
ículo com maior capacidade. 

PROLOngAMEnTO 

REMUnERAÇãO 

Vice-governadora 
fará reunião sobre 
ampliação da BR-158

Servidores recebem 
reajuste em Flor do Sertão 

Reinaldo Araldi, Luiz Brescovici, Daniela Reinehr e Cláudio Post, durante encontro

Divulgação COnCORRênCiA EDiÇãO 2019
Município licita sete linhas 
do transporte escolar

Comércio local encerra 
hoje (9) o Liquida Maravilha

Ônibus fazem linhas conforme maior quilometragem ou capacidade de alunos

Mauro Berticeli/WH Comunicações

O prefeito de Flor do Sertão, 
Sidnei Willinghöfer, concedeu rea-
juste salarial de 3,43% aos servido-
res públicos municipais a partir do 
mês de janeiro de 2019. O objeti-
vo do aumento, que também atin-
ge os membros de cargos eletivos, 
é promover a reposição das per-
das inflacionárias da remunera-
ção dos profissionais em questão. 

Segundo o prefeito, o rea-

juste é relativo à inflação medi-
da pelo Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor (INPC) acumu-
lado no ano 2018. “Dentro da-
quilo que a lei nos autoriza, pro-
curamos garantir, todos os anos, 
a melhoria salarial dos servido-
res municipais, incluindo os car-
gos eletivos. É uma forma de 
colaborar com aqueles que se de-
dicam pelo município”, destaca.



,  MARAviLhA 9 DE fEvEREiRO DE 2019 23

JEREMY HARDY
O comediante britânico Jeremy 
hardy morreu no dia 1º de 

fevereiro, aos 57 anos, vítima de 
câncer. Nascido no condado de 

hampshire, começou sua carreira no stand-up 
comedy, em 1984. Ao longo da carreira, atuou 
em filmes como Uma vida Sem Regras (2008) 
e participou dos programas Mock the Week e 
The News Quiz.

SABRINA BITTENCOURT
A ativista social e uma das 
mulheres que ajudou a 
desmascarar abusos sexuais 

de João de Deus e Prem Baba 
Sabrina Bittencourt morreu no dia 2 de 
fevereiro, aos 38 anos. Segundo comunicado da 
ONG vítimas Unidas, ela cometeu suicídio. De 
família mórmon, foi abusada desde os quatro 
anos por integrantes da igreja frequentada 
pelos pais e avós. Aos 16, ficou grávida de 
um dos estupradores e abortou. Ela é uma 
das criadoras da plataforma Coame, sigla 
para Combate ao Abuso no Meio Espiritual, 
ferramenta que concentra denúncias de 
violações sexuais cometidas por padres, 
pastores, gurus e congêneres. 

KIRILL TOLMATSKI
Um dos pioneiros do rap na 
Rússia Kirill Tolmatski morreu 
no dia 2 de fevereiro, aos 35 

anos, vítima de parada cardíaca.  
Detsl, como era mais conhecido, publicou 
seu primeiro álbum em 2000 e em seguida 
se transformou em um dos artistas mais 
populares na Rússia, chegando a vender mais 
de um milhão de cópias do disco. O rapper 
colaborou com outros artistas e lançou outros 
oito álbuns, que ganharam diversos prêmios 
musicais.

STEVE BEAN
O ator e comediante norte-
americano Steve Bean 
morreu aos 58 anos, vítima de 

câncer no nariz. Presente mais 
recentemente em séries como Shameless 
e Ray Donovan, o artista foi diagnosticado 
com a doença em 2016, após sangramentos 
ininterruptos. Desde então, passou por 
diversos tipos de tratamento, mas acabou 
precisando passar por um procedimento de 
remoção do nariz e fazer uso de uma prótese.

RODRIGO RAFAEL SCHEFER BREDA
faleceu no dia 2 de fevereiro, recém-nascido, 

no hospital de frederico Westphalen. Seu 
corpo foi velado na Casa Mortuária da igreja 
Matriz de Anchieta e sepultado no cemitério 
municipal de Palma Sola.

OTMAR MORAES
faleceu no dia 2 de fevereiro, aos 63 anos, em 
sua residência. Seu corpo foi velado na Casa 
Mortuária Municipal e sepultado no cemitério 
municipal de Maravilha.

OLGERÍ DA SILVA BRUM
faleceu no dia 3 de fevereiro, em sua 
residência, aos 63 anos. Seu corpo foi velado 
na igreja da Linha Sargento, em Romelândia, 
e sepultado no cemitério municipal de 
Romelândia.

DELFINO ROMAN
faleceu no dia 3 de fevereiro, no hospital 
São Lucas de Guaraciaba, aos 87 anos. Seu 
corpo foi velado na igreja Católica da Linha 
Guataparema, em Guaraciaba, e sepultado no 
cemitério da comunidade.

GENTIL SANTIN
faleceu no dia 4 de fevereiro, aos 69 anos. 
Seu corpo foi velado na Casa Mortuária da 
igreja Matriz de Anchieta e sepultado no 
cemitério municipal.

GEBELINA ROSA SCHAEFFER
faleceu no dia 4 de fevereiro, aos 83 anos, 
no hospital São Lucas de Guaraciaba. Seu 
corpo foi velado na igreja Católica de Linha 
Gaspar, transladado para a Linha Barra 
do Guamirim, em São Miguel do Oeste, e 
sepultado no cemitério da comunidade. 

MARCELO SCHLEMER
faleceu no dia 4 de fevereiro, aos 44 
anos. Seu corpo foi velado na igreja do 
Evangelho Quadrangular, em Maravilha, 
e sepultado no cemitério municipal de 
Maravilha. 

ERVINO ANDRÉAS METZ
faleceu no dia 7 de janeiro, aos 80 anos, 
no hospital São José de Maravilha. Seu 
corpo foi velado na Linha Primavera Alta e 
sepultado no cemitério da comunidade.

LUIS CARLOS SCHENATTO
faleceu no dia 8 de janeiro, aos 58 anos, no 
hospital Regional de São Miguel do Oeste. 
Seu corpo foi velado na Capela Mortuária 
do Bairro Jardim Peperi e sepultado no 
cemitério municipal de São Miguel do Oeste.

ObITuÁRIO

CARINE ARENHARDt

A obra de preparo da base 
para a pavimentação asfálti-
ca na Linha Primavera Alta, 
no interior de Maravilha, está 
em fase de conclusão no pri-
meiro trecho de aproximada-
mente 500 metros. Na quar-
ta-feira (6) a equipe de obras 
da prefeitura fez o teste de car-
ga no local, o que deve as-
segurar mais tarde a dura-

bilidade do novo asfalto. 
O engenheiro da prefei-

tura, Jorge Dummer, expli-
ca que o teste apontou que a 
base está com suporte neces-
sário para receber o asfalto. A 
equipe já começou o trabalho 
para colocação do rachão com 
material rochoso e brita gra-
duada. Assim que a base es-
tiver pronta, o município as-
sina a ordem de serviço para 
que a empresa Oliveira, ven-

cedora da licitação, possa fa-
zer a pavimentação asfáltica.

 Conforme Dummer, as-
sim que finalizado o prepa-
ro da base nesse trecho de 
500 metros, a equipe já ini-
cia o trabalho no segundo 
trecho que tem cerca de 300 
metros. A extensão total da 
via que vai receber o asfal-
to é de 800 metros, chegan-
do até a sede comunitária 
da Linha Primavera Alta. 

Entre os dias 30 de janei-
ro e 2 de fevereiro foi promo-
vida a 21ª edição do Itaipu Ru-
ral Show, em Pinhalzinho. A 
Auriverde esteve presente no 
evento com um estande reple-
to de novidades e tecnologias 
em máquinas e implementos 
agrícolas, apresentando opor-
tunidades de negócios ao em-
presário rural. Na ocasião, al-
gumas marcas apresentadas 
foram a Planticenter, São José, 
Solomarq, Gial e Marispan.

Os profissionais do se-
tor receberam a visita de cen-
tenas de produtores rurais de 
toda a região, lideranças, além 
da presença do presidente da 
Auriverde, Claudio Post, e o vi-
ce-presidente, Daniel Ferrari. 

O gerente do setor de má-

SETOR DE MáQUinAS
Auriverde marca presença na 
21ª itaipu Rural Show

Claudio Post e a vice-governadora, Daniela Reinehr
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PRiMAVERA ALTA Engenheiro da prefeitura explica o 
trabalho e diz que obra avança para uma nova etapa

Equipe faz teste de 
carga em trecho que 
vai receber asfalto 

quinas e implementos da Au-
riverde, Rogério Holderied, 
agradeceu a todos que vi-
sitaram o estande da Auri-
verde e destacou a impor-
tância do agronegócio. “É 
sempre muito importante os 
empresários rurais acompa-

nharem as novidades e ten-
dências de mercado, bus-
cando conhecimentos e 
novas opções para melho-
rar a sua propriedade. Para 
nós, da Auriverde, é sem-
pre uma alegria receber nos-
sos cooperados e clientes”, diz.

Trabalho de teste de carga foi realizado nesta semana

Divulgação
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COTIDIANO

por alySOn henriQUe BeCKer
TrÂNSITO E VOCÊ
Soldado PM lotado no posto 12 da 3ª Companhia 
de Polícia Militar Rodoviária

MAiS UM Estelionatários foram até a agência, sacaram dinheiro e 
levaram cartão de morador

Vítima perde dinheiro e cartão 
em golpe do bilhete premiado

A Polícia Militar atendeu 
uma ocorrência de esteliona-
to, na terça-feira (5), em Ma-
ravilha. A vítima relatou que 
no dia anterior estava no Cen-
tro quando foi abordada por 
um homem que estava com 
um bilhete. 

De acordo com o rela-
to, outro homem que passa-
va pelo local afirmou que era 

médico e trabalhava no hos-
pital, alertando que o bilhe-
te podia ser premiado. Em 
seguida, fez uma suposta li-
gação para a Caixa Econômi-
ca Federal e confirmou o fato. 

O homem que estava com 
o bilhete afirmou que não sa-
bia escrever e ofereceu R$ 500 
mil para a vítima abrir uma 
conta e retirar o prêmio. Os 

três foram até a agência ban-
cária para transferir o dinhei-
ro, momento em que o supos-
to médico colocou o bilhete 
premiado em um envelope, 
juntamente com uma quan-
tia em dinheiro e o cartão da 
vítima, dizendo que ela pode-
ria ir no dia seguinte retirar o 
prêmio em um mercado pró-
ximo de sua residência. 

De acordo com o relato, 
a vítima foi até o local com-
binado e ninguém apareceu, 
momento em que abriu o en-
velope e viu que apenas tinha 
papel. A PM acompanhou a 
vítima até a agência bancária 
e verificou que foram feitos 
saques e empréstimos em sua 
conta. A Polícia Civil foi acio-
nada e investiga o caso.

A Polícia Militar vem reali-
zando uma série de ações que vi-
sam à redução dos índices de 
criminalidade na região de fron-
teira. Nesta semana foi realizada 
a Operação Varejo, com foco no 
comércio de cigarros contraban-
deados, que movimenta aproxi-
madamente R$ 7 milhões men-
salmente em Santa Catarina.

Na área do 11º Batalhão de 
Polícia Militar de Fronteira, com 
sede em São Miguel do Oeste, 113 

estabelecimentos foram vistoria-
dos, sendo apreendidos 15.855 
pacotes de cigarros. Foram tam-
bém detidas três pessoas, além 
dos policiais militares confeccio-
narem 24 boletins de ocorrên-
cia que irão gerar procedimentos 
por parte dos órgãos competen-
tes em relação aos crimes e infra-
ções administrativas verificados.

O 11º BPM/Fron empregou 
83 policiais militares com uso de 
41 viaturas nas ações realizadas.

Um smartphone foi fur-
tado em uma residência no 
domingo (3), no Centro de 
Maravilha. Diante dos fa-
tos, os policiais civis do 
Setor de Investigação Cri-
minal da Delegacia de Po-
lícia de Maravilha esta-
vam fazendo diligências 
na tarde de quinta-fei-
ra (7) quando localiza-
ram o suspeito no Bair-

RECEPTAÇãO

CRiME

Polícia Civil recupera celulares e 
prende suspeitos

PM faz operação e prende três por venda de 
cigarros do Paraguai

ro Bela Vista. Ele estava 
transportando o celular. 

O homem, de 31 anos 
e natural de Maravilha, 
foi autuado em flagran-
te pelo crime de recepta-
ção, o qual possui pena de 
1 a 4 anos de reclusão. O 
preso foi encaminhado à 
Unidade Prisional Avan-
çada de Maravilha, estan-
do à disposição da Justiça.

FURTO EM 2018
No dia 23 de novem-

bro de 2018, durante a noi-
te, ocorreu outro furto em 
uma residência no Cen-
tro de Maravilha. Foi le-
vado um aparelho smar-
tphone marca Samsung, 
modelo Galaxy J7.

Diante dos fatos, os po-
liciais civis do Setor de In-
vestigação Criminal da 

Delegacia de Polícia de 
Maravilha passaram a re-
alizar diligências e iden-
tificaram o possível re-
ceptador do telefone.

Nesta semana os poli-
ciais civis localizaram o ho-
mem em uma residência de 
posse do aparelho objeto do 
furto. O suspeito, de 27 anos, 
é natural de Pinhalzinho e 
foi autuado por receptação. 

Nos dois casos, a Polícia Civil conseguiu recuperar os aparelhos 

Fotos: Polícia Civil

Estabelecimentos foram vistoriados e responsáveis presos pela venda ilegal de cigarros

 Polícia Militar

inVESTigAÇãO
Polícia Civil prende dois por 
diversos crimes no município

inFRAÇãO DE TRânSiTO 
PARA PEDESTRES

A resolução 706/2017 padronizou os procedimentos admi-
nistrativos na lavratura de auto de infração, na expedição de no-
tificação de autuação e de notificação de penalidades por infra-
ções de responsabilidade de pedestres e de ciclistas, o qual iria 
vigorar 180 dias após a publicação da referida resolução.

Contudo, no ano passado, o CONTRAN emitiu a resolu-
ção 731 para adiar a aplicação de tais medidas, passando ago-
ra a vigorar em 01 de março de 2019.

Por isso, importante é ficar atento com os deveres que a 
legislação de trânsito impõe.

Nesse sentido, é proibido ao pedestre:
I - permanecer ou andar nas pistas de rolamento, exceto 

para cruzá-las onde for permitido;
II - cruzar pistas de rolamento nos viadutos, pontes, ou 

túneis, salvo onde exista permissão;
III - atravessar a via dentro das áreas de cruzamento, sal-

vo quando houver sinalização para esse fim;
 IV - utilizar-se da via em agrupamentos capazes de per-

turbar o trânsito, ou para a prática de qualquer folguedo, es-
porte, desfiles e similares, salvo em casos especiais e com a 
devida licença da autoridade competente;

V - andar fora da faixa própria, passarela, passagem aé-
rea ou subterrânea;

VI - desobedecer à sinalização de trânsito específica.
Caso for flagrado em alguma dessas situações, o pedes-

tre incorrerá na infração de trânsito do artigo 254 do CTB, in-
fração de natureza leve, cuja penalidade é de multa no valor 
de R$ 44,19.

Ainda, importante ainda é mencionar que a penalidade 
de multa não exime o infrator das responsabilidades civil e 
penal que der causa.

Aproveite a nossa dica. Tenham todos uma boa semana!

A Polícia Civil, através 
da Delegacia de Polícia, re-
alizou investigação que re-
sultou nas prisões de dois 
irmãos, de 20 e 23 anos, 
suspeitos de estarem en-
volvidos em diversos cri-
mes ocorridos no Bair-
ro Bela Vista, no município 
de Maravilha. A Polícia Ci-
vil não descarta a prisão de 
outros envolvidos nos cri-
mes ocorridos no bairro. 

No início de 2019, ocor-
reu uma série de registros 
policiais relacionados a cri-
mes ocorridos no Bairro Bela 
Vista, entre os quais lesão 
corporal, ameaça, coação no 
curso do processo e roubo. 

As práticas levaram in-

segurança aos moradores, 
chegando ao ponto de tes-
temunhas serem ameaça-
das. Diante dos fatos, o Se-
tor de Investigação Criminal 
identificou os como envol-
vidos nas práticas delitu-
osas. Os investigados pos-
suem extensa ficha policial.

De acordo com ap, no 
dia 29 de janeiro, policiais 
civis realizaram a prisão um 
dos irmãos, o qual duran-
te seu interrogatório optou 
pelo direito de permanecer 
em silêncio. Já o outro irmão 
se apresentou acompanha-
do de uma advogada, nes-
ta semana, no Fórum de Ma-
ravilha. Ele foi encaminhado 
para a Unidade Prisional. 
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VAi COMEÇAR CRM dá pontapé inicial em Tigrinhos contra o 
Fluminense, às 17h 

Fim de semana com estreia 
do Campeonato Regional 
NElCIR DAll’AGNOl

Na noite de terça-feira 
(5), em Maravilha, foi rea-
lizado congresso técnico do 
Campeonato Regional de 
Futebol, quando foi defini-
do o regulamento e a forma 
de disputa. Estão no con-
fronto 11 equipes, dividi-
das em duas chaves - com 
a chave A cinco equipes e 
na chave B, seis. Na primei-
ra fase terá jogos apenas de 
ida e na fase mata-mata jo-
gos de ida e de volta. Os ti-
mes cabeça de chave são 
AAPF Palmitos e Ginástica 

Na noite de segunda-fei-
ra (4), na sala de reuniões da 
prefeitura de Maravilha, foi 
realizado o congresso técni-
co do Festival de Vôlei e Fu-
tevôlei. A competição come-
çou na quinta-feira (7) e tem 
77 equipes. De acordo com 
a assessoria de imprensa da 
prefeitura, o festival é dispu-
tado na modalidade de vô-
lei masculino categoria adul-

to com 21 equipes, joguinhos 
sete equipes e pré-mirim com 
quatro equipes. No vôlei nai-
pe feminino categoria adul-
ta oito equipes, joguinhos três 
equipes, futevôlei, máster seis 
equipes, iniciantes 19 e pri-
meira divisão nove equipes. 
Os jogos são de quinta a do-
mingo, às 18h30, no Parque 
Cidade das Crianças, em fren-
te ao Espaço Criança Sorriso. 

Congresso técnico foi realizado na sala de reuniões da prefeitura de Maravilha 

Equipes compareceram na reunião para os últimos detalhes  

Ederson Abi /O Líder

Ederson Abi /O Líder

de Riqueza, que fizeram a 
final de 2018. 

Na chave A tem AAPF 
Palmitos, Miraguai, San-

ta Terezinha do Progresso, 
Grêmio Cultural Ipanema, 
Fluminense e São Miguel da 
Boa Vista. Na chave B tem 

Ginástica Esporte Clube, 
CRM, EC Juventude/CME 
Caibi e CME Saltinho. 

Os jogos deste fim de se-
mana são amanhã (10): em 
São Miguel da Boa Vista, às 
17h, São Miguel da Boa Vis-
ta x Fluminense B; em Pal-
mitos, às 18h, AAPF/CME 
Palmitos x Grêmio Cultural 
Ipanema; em Riqueza, às 
17h, Ginástica EC/CME Ri-
queza x Saltinho; em Caibi, 
às 16h30, CME Caibi/EC Ju-
ventude x EC Miraguai A; e 
em Tigrinhos, às 17h, Flu-
minense B x CRM. Folga na 
rodada o Miraguai B. 

MARAViLHA
Festival de Vôlei e Futevôlei 
está em andamento 

NElCIR DAll’AGNOl

Na terça-feira (5) esti-
veram reunidos, no Cen-
tro Esportivo Padre Luís 
Muhl, de Flor do Sertão, o 
superintendente de Cultu-
ra, Esportes e Lazer, Rodri-
go Noronha, membros do 
Conselho de Esportes e La-
zer e dirigentes esportivos 
para tratarem assuntos re-
ferentes ao novo mandato 
do Conselho Municipal de 
Esportes e Lazer 2019-2020. 
O novo conselho ficou com 
o presidente, Inacir Perin; 
vice-presidente, Everson 
Yonei Pires; secretária, Ra-
quel Aparecida de Lima; e 
vice-secretária, Ana Pau-
la Botte Marini Pires. 

Na oportunidade, foi 
elaborada a programa-
ção dos eventos esportivos 
para o ano 2019 e o lança-
mento do 6º Campeonato 
Municipal de Futebol Suí-
ço. Somente poderão parti-
cipar desta competição os 
atletas que possuírem tí-
tulo eleitoral com local de 
votação no município de 
Flor do Sertão, com trans-
ferência ou emissão reali-

Divulgação

inacir Perin, presidente do Conselho de Esportes e Lazer

PLAnEJAMEnTO 

Conselho de Esportes elege nova diretoria 
e define data para campeonato

zada 365 dias retrocedentes 
ao início do campeonato, 
salvo se o atleta estiver fa-
zendo seu primeiro título 
eleitoral. Se ainda não pos-
suir, pode usar de seu res-
ponsável, sendo que este 
deve ter seu título elei-
toral em Flor do Sertão.

Os atletas que transfe-
riram o título para o mu-
nícipio de Flor do Sertão 
cujo prazo seja menor que 
365 dias deverão ter títu-
lo eleitoral no munícipio de 
Flor do Sertão com trans-
ferência ou emissão reali-
zada 60 dias retrocedentes 
ao início do campeonato e 
ter um dos seguintes requi-

sitos: moradia fixa no mu-
nícipio, no mínimo há 60 
dias; trabalho fixo (ter car-
teira de trabalho assinada 
ou folha de pagamento em 
uma empresa ou estabele-
cimento de Flor do Sertão, 
no mínimo há 60 dias); ou 
ter um imóvel escriturado 
no seu nome no muníci-
pio, no mínimo há 60 dias. 

Na categoria livre mas-
culino poderão partici-
par atletas nascidos até o 
ano 2005; na categoria li-
vre feminino, atletas nas-
cidas até 2005; e na cate-
goria veterano poderão 
participar atletas nasci-
dos até o ano 1979. Quem 

jogar na categoria vete-
rana também poderá jo-
gar na categoria livre. 

Na categoria livre mas-
culino cada equipe pode-
rá inscrever um atleta que 
não tenha título eleitoral 
com local de votação em 
Flor do Sertão e na cate-
goria livre feminino cada 
equipe poderá inscrever 
duas atletas de fora, sen-
do que para poder partici-
par da competição não po-
derão estar suspensos de 
competições esportivas 
em nenhum outro muni-
cípio. Cada equipe deverá 
inscrever de 12 a 14 atle-
tas, sendo que para a cate-
goria veterano, no mínimo 
três atletas devem comple-
tar 50 anos em 2019, e um 
deve sempre estar jogando.

As fichas de inscri-
ção já estão disponíveis 
no Departamento de Es-
portes e Lazer e deverão 
ser entregues até o pró-
ximo dia 20, no congres-
so técnico, às 19h, no Cen-
tro Esportivo Padre Luís 
Muhl. O início da compe-
tição está previsto para 
o dia 23 de fevereiro.

A coordenadora dos clu-
bes de mães de Maravilha, 
Nilva Michels, anunciou nes-
ta semana a data para re-
alização dos jogos anu-
ais dos clubes de mães: 16 
de março. A abertura será 
às 9h, mas conforme os clu-
bes vão chegando, tomam 
café e já vão se organizan-
do para começar os jogos.

Nilva lembra que pela 
manhã vai ter o tradicio-
nal bolãozinho e após o al-
moço terá dança, bingo 

e a segunda parte dos jo-
gos. São esperados quase 
30 clubes de mães e aproxi-
madamente 600 pessoas. 

Os jogos são uma par-
ceria entre a administração 
municipal, Secretaria de Es-
portes, Juventude e Lazer e 
Secretaria de Assistência So-
cial. Nilva lembra a todas as 
presidentes que na segunda-
feira (11) terá reunião com 
integrantes da Secretaria de 
Esportes, às 13h30, na sala 
de reuniões da prefeitura.

CLUBE DE MãES
Maravilha define 
data dos jogos 

Desde quarta-feira (6) 
até amanhã (10) os maravi-
lhenses Tiego Drumm, Je-
nifer Welter e Lucas Souza 
participam da 1ª Capaci-
tação para Atletas e Técni-
cos de Santa Catarina, em 
Videira. O evento é pro-
movido pela Confedera-
ção Brasileira de Tênis de 
Mesa (CBTM) e Federa-

ção Catarinense de Tênis 
de Mesa, prefeitura de Videi-
ra e Clube Gêmeos TT, além 
de patrocinadores locais. 

Drumm, responsável 
pela modalidade de tênis 
de mesa de Maravilha, par-
ticipa do curso na modali-
dade de técnico, enquan-
to os atletas Jenifer e Souza 
participam como atletas.

TêniS DE MESA 
Maravilhenses participam 
do Training Camp em Videira 
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 ONEIdE BEhLING

NElCIR DAll’AGNOl

Espírito de aventura e paixão 
por motos já não falta no jovem 
piloto de velocross maravilhen-
se Jaime Mendes. Nestes dias ele 
vem se preparando para o pri-
meiro compromisso do ano. A 
competição que ocorre nos dias 
9 e 10 de fevereiro é a Copa Oesti-
na de Velocross. Mendes vai par-
ticipar nas categorias Força Livre 
Nacional e 230 Cilindradas. “Em 
2018 eu fiquei na segunda colo-
cação na categoria Força Livre 

nacional e então, em 2019, meu 
objetivo é conquistar o primeiro 
lugar”, projeta.

No que se refere a talento 
e foco, Mendes tira de letra. Ele 
está com dedicação total nos trei-
nos, postura de quem realmente 
deseja chegar ao lugar mais co-
biçado do pódio. “Estou treinan-
do bastante e a preparação ainda 
segue para fazer uma excelen-
te copa”, ressalta. Ano passado 
Mendes, além da Copa Oestina, 
participou de uma etapa da Copa 
Protork.

Arquivo de rede social 

Mendes vai participar nas categorias força Livre Nacional e 230 Cilindradas

VELOCROSS Em 2018 faltou pouco para ficar em primeiro lugar na 
categoria Força Livre Nacional

Piloto se prepara para disputa 
de competições em 2019 

OiTAVAS DE FinAL JOgOS
Futebol 7 define 
classificados

Cinquentões e veteranos 
jogam pelo municipal 

O Campeonato Municipal de Futebol 7 de Maravilha en-
tra na fase eliminatória pela categoria livre. Hoje (9), a partir das 
14h, tem jogos no campo do Piacentini e no Estádio Pena Bran-
ca. No Pena Branca jogam Jardim do Lago x Autoelétrica Bordin; 
depois tem PS do Brasil x TOS Galera da Coleta; às 15h40 jogam 
Eduarda Móveis x Guarani Leão do Vale; e às 16h30 Instalar/Ca-
narinho da Primavera Alta x Crepe Mania. No Piancentini tem, 
às 14h, SER Aurora x União Real; HG Auto Center/Academia 
Corpo Expressão/Aracnomania x Móveis Queiroz; Mondy Aca-
demia x Nova Brasília e Autoescola Trevo x Tigres do Barro Preto.  

No último dia 1º, no campo do Piacentini, foi realiza-
da mais uma rodada do Campeonato Municipal de Fu-
tebol 7 categorias veterana. Os resultados foram Odi 
Sports/Procar 5 x 1 Auto Mais Seguros/Allinox, 1000 Anos 
1 x 1 Atlético MH e Morte Súbita 1 x 1 EB Madeiras.

Ontem (8) teve, no Estádio Pena Branca, pela catego-
ria veteranos, 1000 Anos x Odi Sports/Procar, Auto Mais Se-
guros/Allinox x Morte Súbita, e na categoria cinquen-
tões Kapass/Cinquentões x 1000 anos. Os resultados 
serão publicados na próxima edição do Jornal O Líder.  

JUVEnTUDE 
Dos jogos finais da Copa Maravilha, o time que mais me 

impressionou foi o Juventude do Rio Grande do Sul. Na cate-
goria sub-13, observei uma equipe jogando a todo vapor, im-
primindo muita velocidade, lançamentos em profundidade, 
ditando o ritmo do jogo o tempo todo. Com domínio da par-
tida, o Juventude ganhava espaço pelos lados do campo. Foi 
uma aula de futebol na marcação avançada e a troca de pas-
ses! Esse Juventude foi um colírio para os olhos em Maravilha.

CHAPECOEnSE 
Após empatar sem gols no Chile, a vaga na próxima fase 

será decidida em Chapecó, no dia 19, às 21h30. Quem ven-
cer fica com a vaga na Sul-Americana. Novo empate em 0 a 
0 leva aos pênaltis, empate com gols classifica os chilenos. 
É preciso jogar mais na Arena Condá. Será um jogo difícil! 
Esse Unión Lá Calera mostrou ser uma equipe qualificada, 
bem treinada.

Na agenda da Chapecoense tem compromisso hoje (9), 
às 19, pelo Catarinense, contra o Brusque. Já pela Copa do 
Brasil o Verdão do Oeste visitará o São José do Rio Grande 
do Sul, na quarta-feira (13), às 19h, no Passo D’Areia. Será 
jogo único, com a Chape jogando pelo empate para avançar 
na competição.

gATO PRETO 
Torcedores de Cunha Porã, Pinhalzinho e Cunhataí, es-

tiveram no Chile para acompanhar a Chapecoense na Copa 
Sul-Americana. Nigo Renner aproveitou para levar o nome 
do Esporte Clube Gato Preto para os chilenos conhecerem. 
Espetacular!

VALE TAÇA 
O Avenida, adversário do Grêmio amanhã (10), às 18h30, 

vai jogar com time reserva. Os caras vão poupar os titulares 
porque enfrentarão o Guarani, pela Copa do Brasil, na quar-
ta-feira (13). Se eles passarem, recebem o prêmio de R$ 550 
mil. Enquanto o Grêmio colocará força máxima, afinal de 
contas, vale a Recopa Gaúcha. Quem vencer leva essa taça. 
Hei, será que teremos carreata em Maravilha?

O Campeonato Interno de 
Futsal da SER Aurora vai chegan-
do à reta final. Pela Categoria li-
vre foram realizados, no sábado 
(2), os jogos das quartas de final. 
Enfrentaram-se Urso Branco 4 x 
3 Falange, Metropol 2 x 0 Expedi-
ção, Sala de Máquinas 2 x 3 Urso 
Polar e Dínamo 5 x 1 Manutenção. 

Hoje (9) tem, às 14h, a de-
cisão do terceiro lugar no nai-
pe feminino entre Tropa Quen-
te x Raça Jovem e pela categoria 
veterana decidem o terceiro lu-
gar Porto x Milan. Na modali-
dade livre tem, às 15h40, Me-
tropol x Urso Polar e depois 
Dínamo x Urso Branco. 

SER AURORA DOSE DUPLA 
Campeonato interno 
entra na fase quente 

São Miguel da Boa Vista 
estreia em competições

Jogos são no ginásio da SER Aurora 

Arquivo/O Líder

NElCIR DAll’AGNOl 

Neste fim de sema-
na São Miguel da Boa Vis-
ta começa duas compe-
tições. Ontem (8) iniciou 
o Campeonato Munici-
pal de Sinuca 2019 no Bar 
do Fernando Kreutz e hoje 
(9) começa o Campeona-
to Municipal de Futebol.

De acordo com a equi-
pe do Departamento Mu-
nicipal de Esportes, o 
Campeonato de Sinu-
ca está sendo disputado 
em duplas, podendo cada 
equipe contar com três 
inscritos, sendo um reser-
va. As rodadas são sem-
pre nas sextas-feiras, a 

partir das 19h, nos bares 
e associações da cidade.

De acordo com o de-
partamento, o Campeona-
to de Futebol de Campo 
é o primeiro em mui-
tos anos, conta com cin-
co equipes e será sempre 
aos sábados de tarde, sen-
do o primeiro jogo às 15h 
e o segundo às 17h, en-
quanto houver o horário 
de verão, após será uma 
hora mais cedo. A primei-
ra rodada será no Espor-
te Clube Palmeiras, onde 
se enfrentam, no primei-
ro jogo, Marmoraria Pape 
x Independente, e em se-
guida Cadeado/Móveis 
Queiróz x Guaicurus A.
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TROFÉU E MEDALHAS Das quatro finais, duas terminaram em empate e foram decididas nos pênaltis 

Copa Maravilha premia campeões 
nas quatro categorias 
CARINE ARENHARDt

Emoção, garra e muitos 
gols. A Copa Maravilha – Troféu 
Fabinho Baiano encerrou no sá-
bado (2) com a entrega de tro-
féus e medalhas para as equipes 
vencedoras. No dia 1º foi reali-
zada a primeira partida da final 

pela categoria sub-11. Neste ano 
participaram 98 equipes de San-
ta Catarina, Rio Grande do Sul, 
Paraná, São Paulo, Mato Grosso 
do Sul, Argentina e Paraguai. 

As equipes que ficaram com 
a primeira e segunda colocação, 
em cada categoria, levaram para 
casa troféu e medalhas. 

A primeira final foi pela 
categoria sub-11, na noite do 
dia 1º, no campo do Madalozo, 
disputada entre as equipes do 
Ernestina e Juventude, ambas 
do Rio Grande do Sul. A parti-
da terminou com empate de 1 

gol e foi decidida nos pênaltis. 
O placar final foi de 3 a 0 para 
a equipe do Ernestina, que er-
gueu a taça de campeã. Os tro-
féus de Defesa Menos Vazada 
e Goleador também ficaram 
com a equipe do Ernestina. 

FinAL gAÚCHA nO SUB-11

Ernestina é a campeã pela categoria sub-11

Juventude terminou com a segunda colocação

Defesa Menos vazada ficou com a equipe do Ernestina

Troféu de Goleador também foi para Ernestina

CAXiAS DO SUL VEnCE nO SUB-13
A categoria sub-13 rea-

lizou a partida final na ma-
nhã de sábado (2), no Está-
dio Doutor José Leal Filho. A 
equipe campeã foi o Juventu-
de de Caxias do Sul/RS, que 
venceu o Seletivo Alto Para-

ná da Argentina pelo placar 
de 3 a 0. A equipe do Juventu-
de também ficou com o troféu 
de Defesa Menos Vazada. Já o 
troféu de Goleador ficou para 
o Esporte Clube São José, do 
Rio Grande do Sul.

Juventude de Caixas do Sul ficou campeão pela categoria sub-13

Equipe Argentina conquistou o 2º lugar

Defesa Menos vazada ficou com o Juventude

EQUiPE DO PARAgUAi É CAMPEã nO SUB-15
Pela categoria sub-15 se en-

frentaram as equipes do São 
José de Porto Alegre e 3 de Fe-
brero PY do Paraguai. A parti-
da terminou com empate sem 
gols e foi decidida nos pênaltis. 

O placar final foi de 6 a 5 para a 
equipe paraguaia, campeã da 
categoria. O troféu de Goleador 
ficou para o São José e a equipe 
paraguaia levou para casa o tro-
féu de Defesa Menos Vazada. 

SER CAXiAS É CAMPEãO nO SUB-17
A última disputa da Copa 

Maravilha 2019 foi entre SER 
Caxias, de Caxias do Sul/RS, e 
Tupi, de Gaspar, pela categoria 
sub-17. O Caxias abriu o placar 
logo no início da partida, mar-
cando o primeiro gol, e em pou-
cos minutos fez o segundo. O 
Tupi marcou um gol no segun-
do tempo, mas acabou sofren-
do o terceiro gol do Caxias. O pla-
car final foi de 3 a 1, com vitória 
para o Caxias. O troféu de Defesa 
Menos Vazada ficou para a equi-

pe do Caxias e de Goleador para 
Casa Lar de Araranguá.

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder

Troféu Defesa Menos vazada: Caxias

Caxias foi campeão no sub-17

Equipe Tupi ficou com o 2º lugarEquipe 3 de febrero PY é a campeã do sub-15

Entrega do troféu de 2º lugar para o São José

Troféu Defesa Menos vazada ficou com 3 de febrero PY

Troféu de Artilheiro ficou com o São José



Das quatro finais, duas terminaram em empate e foram decididas nos pênaltis 

TROFÉU E MEDALHAS
COPA MARAViLHA – Troféu Fabinho 
Baiano entrega premiações
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CTg programa lançamento 
do Rodeio 2019

Palestra marca a 
abertura do ano letivo 

Legislativo retoma sessões 
e escolhe comissões 
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A 20ª edição do Rodeio Crioulo e Artístico será 
realizada entre os dias 22 e 24 de março em Maravilha

Creches já começaram o atendimento e os demais 
alunos retornam para a sala de aula na segunda-feira (11)

A Câmara de vereadores retomou os trabalhos na 
segunda-feira (4) e teve em pauta três projetos de lei 

Ar
qu

ivo
/O

 L
íd

er

Carine Arenhardt/O Líder
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